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UV reconoció legado de Bravo Garzón

ALMA ESPINOSA

Algunas de las páginas 
más brillantes de nuestra 
actividad, en las últimas 
cuatro décadas, se las 
debemos a él”:

Arias Lovillo

Autoridades y familiares montaron guardia junto al busto del ex rector

La comunidad universitaria reconoció la trayectoria de Bravo Garzón

La Universidad Veracruzana (UV) 
le debe a Roberto Bravo Garzón 
algunas de las páginas más brillantes 
de nuestra actividad en las últimas 
cuatro décadas, aseguró el rector Raúl 
Arias Lovillo, durante el homenaje 
que la comunidad universitaria le 
brindó al ex rector a un año de  
su fallecimiento.

El Rector destacó, ante la 
presencia del gobernador Javier 
Duarte de Ochoa, hijos y nietos del 
ex rector reunidos en la explanada 
de la Facultad de Economía, que “sin 
su visión y capacidad para volver 
realidad tantos proyectos por mejorar 
la calidad educativa, la UV no se 
encontraría en el sitio destacado 
que ocupa ahora en el plano 
internacional y tampoco estaría 
cosechando tantos reconocimientos”.

Aseguró que sin Bravo Garzón 
la Universidad no tendría la 
trayectoria cultural y artística 
tan amplia y consolidada que 
tiene ahora. Lo calificó como 
uno de los grandes artífices de la 

Durante el homenaje que le brindó la comunidad universitaria

modernización y expansión de 
la UV, ya que fue él quien hizo 
posible la descentralización al 
impulsar la creación de los campus 
universitarios que se encuentran a 
todo lo largo de nuestra entidad.

Además, fue en la época de Bravo 
Garzón cuando se llevó a cabo la 
profesionalización de la Orquesta 
Sinfónica de Xalapa, así como la 
creación de agrupaciones artísticas 
como la Orquesta Universitaria de 
Música Popular, de Salsa, el Ballet 
Folklórico y el Coro de la UV.

El gobernador Javier Duarte 
resaltó que Roberto Bravo Garzón 
(1934-2012): “Es uno de los principales 
transformadores de nuestra tierra, 
hombre ilustre, inscrito en el  
catálogo de veracruzanos pilares  
de nuestra identidad”. 

Duarte de Ochoa reconoció 
que los logros obtenidos por la 
UV contribuyen al desarrollo del 
estado y el país, y que a través de 
hombres como Bravo Garzón, 
Veracruz ha consolidado su camino 
hacia el progreso. Asentó: “Un 
pueblo que honra la memoria de 

sus notables conoce su destino”, 
por ello el Gobierno de Veracruz 
honra la memoria de Roberto Bravo, 
que contribuyó a la formación de 
universitarios con profunda  
vocación humanista.

Laura Bravo, hija de Roberto 
Bravo, agradeció el apoyo que 
en innumerables ocasiones el 

Gobierno de Veracruz y el Rector 
ofrecieron a su padre y a su familia. 
A través de la lectura de una carta 
que ella le escribió en 1998 y la 
síntesis de la obra de teatro Viento 
sobre las aguas, autoría de Bravo 
Garzón, evidenció los ideales que 
tenía y “la fuerza apasionada de  
su personalidad”.

Arturo Bocardo Valle, director de 
la Facultad de Economía, consideró 
que la obra del homenajeado adquirió 
dimensiones inconmensurables 
a través del tiempo y que sigue 
siendo espíritu de cambio. Aseguró 
a sus familiares que la comunidad 
universitaria mantendrá su empeño 
para conservar su esencia de creación 
y su filosofía de transformar a 
hombres y mujeres para crear una 
sociedad más justa.

En el acto, al que asistieron la 
presidenta municipal de Xalapa, 
Elizabeth Morales; el secretario  
de Educación, Adolfo Mota; el líder de 
la Fesapauv, Enrique Levet Gorozpe; 
los secretarios de la Rectoría y de 
Administración y Finanzas, Leticia 
Rodríguez Audirac y Víctor Aguilar 
Pizarro, respectivamente, se develaron 
el busto de Roberto Bravo y una placa 
alusiva a la fundación de la Facultad 
de Economía, en la que se le agradece 
su legado histórico.
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La Facultad de Física e 
Inteligencia Artificial de la 
Universidad Veracruzana fue el 
centro de reunión de destacados 
físicos de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) y la Universidad Autónoma 
de San Luis Potosí, quienes 
participaron en el X Encuentro 
Xalapeño de Física. 

El director de la Facultad, 
Manuel Enrique Rodríguez 
Achach, comentó que los 
estudiantes son el principal motor 
de este esfuerzo que se realiza año 
con año –desde hace una década– 
para acercar a los físicos que 
desarrollan investigaciones con 
temas de interés.

El encuentro sirvió para que 
los estudiantes ampliaran su 
visión de la física. Fue también, 
dijo, una buena ocasión “para 
estrechar los lazos de cooperación 
en investigación con colegas de 
instituciones hermanas”.

La Universidad Veracruzana (UV) 
fue nuevamente sede de las mesas 
que el Consejo Consultivo de 
Ciencias (CCC) de la Presidencia 
de la República organiza para 
saber “Hacia dónde va la ciencia 
en México”, y en esta ocasión 
investigadores de reconocimiento 
nacional hablaron de las 
neurociencias.

Con la finalidad de tomar 
mejores decisiones en cuanto a 
la distribución de los recursos 
y apoyo para el desarrollo de la 
ciencia en nuestro país, el CCC, el 
Conacyt, la Academia Mexicana 
de Ciencias y la UV convocaron al 
investigador emérito del Instituto 
de Fisiología Celular de la UNAM, 
Ricardo Tapia Ibargüengoytia; 
Carlos Beyer Flores, del Centro 
de Reproducción Animal de la 
Universidad Autónoma de Tlaxcala; 
Raúl Paredes Guerrero, director 
del Instituto de Neurobiología de 
la UNAM; José Ramón Eguibar 
Cuenca, del Instituto de Fisiología 
de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla, y Víctor 
Alcaraz Romero, de la Facultad de 
Psicología de la UV.

En el auditorio del Museo 
de Antropología de Xalapa, el 
secretario académico de la UV, 
Porfirio Carrillo Castilla, destacó 

Especialistas propusieron estrategias para impulsar la disciplina

Futuro de las neurociencias, a debate
ALMA ESPINOSA Como parte de la mesa “El 

futuro de las neurociencias en 
México”, el Premio Nacional de 
Ciencias y Artes 2002, Ricardo 
Tapia, habló sobre algunos de los 
avances que se han realizado para 
usar la luz en el estudio de los 
circuitos neuronales y de esta forma 
evitar los cortes que se hacían para 
estudiar el cerebro. Mediante la 
técnica de la optogenética –que en 
México no se usa, según indicó– se 
estudia el uso de las moléculas 
sensibles a la luz para que se active 
o inhiba un circuito.

Tapia Ibargüengoytia, 
Premio Universidad Nacional en 
Investigación en Ciencias Naturales, 
habló sobre los descubrimientos 
relacionados con la sinapsis –un 
proceso de unión intercelular 
que se desarrolla en el cerebro– y 
consideró éstos tienen la misma 
trascendencia que los relacionados 
con el ADN, ya que el cerebro es el 
responsable de todas las actividades 
humanas.

El Investigador Nacional de 
Excelencia se refirió también a las 
“drogas listas” que se utilizan de 
forma creciente entre la población 
universitaria, y que ayudan a hacer 
a las personas más inteligentes de 
alguna manera. Sin embargo, esto 
implica el problema ético de decidir 
a quién se deben prescribir dichas 
sustancias. 

la trayectoria de cada uno de los 
participantes –quienes han ganado 
premios nacionales de ciencias– y 
su aportación a las neurociencias 
en México.

“Tal es el caso de Carlos Beyer, 
cuyo nombre lleva uno de los 
Premios Ciudad Capital que ofrece 

el Instituto de Ciencia y Tecnología 
del Distrito Federal”, comentó.

Rigoberto Aranda Reyes, 
secretario ejecutivo adjunto del 
CCC, comentó que por primera 
vez en el país se crea una estrategia 
enmarcada en el programa “Hacia 
dónde va la ciencia en México” para 

crear mejores políticas públicas. 
Informó que de febrero a la fecha se 
han organizado 63 mesas redondas 
con la participación de más de 
300 científicos de diversos temas. 
Para evitar el centralismo, agregó, 
la mitad de las mesas se realizaron 
fuera de la capital del país.

El Secretario Académico destacó la trayectoria de los participantes

En el X Encuentro Xalapeño de Física

Científicos estrecharon lazos de cooperación
Entre los temas que se revisaron 

destacan la biofísica, la física de 
coloides, teórica, óptica, atómica, 
mecánica y estadística.

Jaime Enrique Contreras 
Díaz, del Consejo Veracruzano de 
Ciencia y Tecnología, aseguró a 
los universitarios que ellos son los 
hacedores de ciencia y les recomendó 
acercarse a los empresarios para 
estrechar los vínculos entre la 
academia y la industria.

“Lo principal es que traten 
de vender sus ideas y sus 
conocimientos a la empresa, pues 
así es como un país se desarrolla. 
Investigadores y empresarios 
debemos ir de la mano”, expresó.

José Luis López Hernández, 
representante de la Dirección del 
Área Académica Técnica, coincidió 
con Jaime Contreras e hizo un 
llamado a acercar la investigación al 
sector empresarial.

En tanto, María del Carmen 
Cisneros Gudiño, del Instituto 
de Ciencias Físicas de la UNAM, 

dijo que este tipo de encuentros 
son el entorno ideal para conocer 
diversos temas de interés y conocer 
las potencialidades que existen. 
Además de compartir el proceso 
y resultado de experimentos, se 
pretende motivar a los estudiantes 
para que realicen nuevas 
investigaciones en física.

La primera conferencia del 
evento, realizado en el auditorio de 
Instrumentación Electrónica, fue 
la de María del Carmen Cisneros, 
Premio Universidad Nacional en 
Investigación en Ciencias Exactas 
2008, quien habló de fotoionización 
y fotodisociación multifotónicas.  

Comentó que la fotoionización y 
fotodisociación son un área donde 
convergen la física, la química y la 
óptica, porque es el estudio de la 
presión de una serie de moléculas, 
utilizando métodos de la física.

Habló sobre las investigaciones 
que se realizan en el Laboratorio 
de Colisiones Atómicas y 
Moleculares de la UNAM, ubicado 

en Cuernavaca, a donde invitó a 
los asistentes para que realicen su 
tesis o estudien un posgrado. En 
aquel lugar, entre otras cosas, se 
estudian las interacciones entre los 
átomos y las moléculas ionizadas o 
neutras, iones excitados con láser 

y partículas neutras, fenómenos 
de ionización y disociación 
multifotónicas.

Por último, explicó que la mayor 
parte de la materia que conocemos es 
ionizada, por lo que el estudio de estas 
partículas es fundamental en la física. 

María del Carmen Cisneros participó en el encuentro
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Académicos de la Universidad 
Veracruzana (UV) respaldaron la 
iniciativa de incorporación de la 
firma electrónica en los procesos 
administrativos de la institución, 
durante una reunión encabezada 
por el secretario de Administración 
y Finanzas de esta casa de estudios, 
Víctor Aguilar Pizarro, y el secretario 
general del Sindicato Académico 
de la Universidad Veracruzana 
(Fesapauv), Enrique Levet.

En el marco de la junta del 
Comité Ejecutivo Estatal de la 
organización sindical, realizada 
el 21 de mayo, Aguilar Pizarro dio 
a conocer los pormenores de la 
iniciativa UVefirma, impulsada por 
la administración universitaria.

“Desde que iniciamos esta 
gestión nos hemos enfocado en 
señalar que los procesos académicos 
no pueden estar separados de 

En sesión de trabajo con agremiados

Académicos respaldaron firma electrónica

KARINA DE LA PAZ REYES

Calificaron de excelente 
la propuesta

los procesos administrativos y 
viceversa. Esa separación histórica 
sólo genera escollos en muchos 
procesos”, expresó.

Tras manifestar sus 
inquietudes, los académicos 
calificaron de excelente el uso 
de la firma electrónica, que es 
utilizada en instituciones de 

educación superior como la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México.

A su vez, Levet Gorozpe 
señaló que el Comité Ejecutivo 
del Fesapauv apoya la medida: 
“Desde luego, tendrán nuestro 
respaldo para coadyuvar a que 
esto vaya permeando”, comentó.

En la reunión participaron  
la titular del Comité Ejecutivo  
del Fesapauv Región Xalapa, 
Irma Zamora Cortina; los 
directores de Administración 
Escolar, Tecnología de la 
Información y Recursos  
Humanos de la UV, Ragueb 
Chaín Revuelta, Elsa Ortega 

Rodríguez y Guadalupe Cruz 
Feria, respectivamente.

Los funcionarios detallaron en 
qué consiste la firma electrónica, 
su proceso de activación y cada 
uno de sus beneficios, tales como 
mayor eficiencia y control de los 
trámites escolares y el ahorro 
de papel, lo que contribuye 
a cumplir con el Programa 
Universitario de Sustentabilidad.

Víctor Aguilar Pizarro explicó a 
los académicos sindicalizados que 
la firma electrónica avanzada es un 
esfuerzo para impulsar la relación 
permanente entre los ámbitos 
administrativo y académico. 

Esta iniciativa, dijo, garantiza 
seguridad técnica y certeza jurídica 
en los trámites internos. “El 
asentamiento de las calificaciones 
es el primer proceso en el que se 
utilizará”, mencionó.

Los académicos y las 
autoridades universitarias 
acordaron que se reunirán con 
las secciones sindicales que así 
lo soliciten para explicar todo lo 
referente a la UVefirma, reforzar la 
campaña informativa –a través del 
correo electrónico institucional, 
el portal UV y el semanario 
Universo– y dar a conocer la 
capacitación que se realizará  
en cada uno de los campus.

El Secretario de Administración y Finanzas explicó el proceso de la firma electrónica

Académicos y autoridades de la 
Universidad Veracruzana (UV), 
representantes de organizaciones 
civiles y de entidades de educación 
media superior coincidieron en 
que el papel de los egresados y 
estudiantes de la Facultad de 
Pedagogía es fundamental en la 
sociedad y en la construcción de la 
ciudadanía en la entidad.

El panel “Empleadores y el 
requerimiento profesional del 
pedagogo”, que se desarrolló el 
jueves 24 de mayo en el auditorio 
“Jesús Morales Fernández” de 
la Unidad de Humanidades, fue 
parte de las actividades que con 
motivo de su 59 aniversario realizó 
la mencionada Facultad.

Urgente, mejorar el sistema 
educativo: especialistas
KARINA DE LA PAZ REYES En el evento participaron la 

titular del Área de Formación 
Básica General de la Dirección de 
Desarrollo Académico e Innovación 
Educativa, Maité Sampieri Croda, 
y el investigador del Instituto de 
Investigaciones Histórico-Sociales, 
Ricardo Corzo Ramírez.

También asistieron el director 
del Movimiento de Apoyo a Niños 
Trabajadores y de la Calle, A.C. 
(Matraca), Arturo Narváez Aguilera, 
y el docente de la Escuela de 
Bachilleres Constitución de 1917 
Mixta, Ángel Noriega Guerrero.

Rocío Liliana González Guerrero, 
docente de la Facultad, planteó 
cuestiones que dieron pie al análisis: 
¿Qué hacen los pedagogos en las 
instituciones, dependencias de 
educación y asociaciones civiles? ¿Por 

qué ellos y no otro profesionista? ¿Qué 
proponen para afianzar y ampliar el 
mercado laboral del pedagogo?

Sampieri Croda mencionó que 
los pedagogos son seleccionados 
por su actitud crítica, reflexiva, 
colaborativa e innovadora. En el 
caso de la entidad que representa, 
son capaces de desarrollar proyectos 
educativos fundamentales para la 
vida de la institución.

Precisó que es tal la importancia 
del quehacer del pedagogo, que en 
la Dirección General de Desarrollo 
Académico e Innovación Educativa, 
35 por ciento del personal es de 
esta disciplina. “Esto quiere decir 
que la propia UV reconoce a los 
pedagogos que forma”, subrayó.

Además, recomendó que 
fortalezcan su identidad y amplíen 
su campo laboral a la investigación y 
administración escolar, la educación 
continua y el desarrollo curricular.

A decir de Corzo Ramírez, el 
país está entrando en una etapa de 
“urgencia” en la mejora del sistema 
educativo. Además, es necesario 
entender que el mercado laboral se ha 

modificado, por lo cual el pedagogo 
tiene que aprender a concretar las 
competencias genéricas y específicas.

“Para mí es muy satisfactorio el 
desempeño de los pedagogos con 
los que he trabajado, pero será un 
mayor aliciente si ustedes logran 
en la reforma educativa ver en el 
horizonte ya no sólo la licenciatura, 
sino la maestría y el doctorado”, dijo.

Ante el desempleo que prevalece 
en el país, una mejor formación 
incrementa la calidad del pedagogo 
y le crea otro horizonte, lo cual 
se debe reforzar con el trabajo 
interdisciplinario, consideró.

También les recomendó que 
incrementaran la habilidad idiomática 
y se familiaricen ampliamente con las 
nuevas tecnologías.

Narváez Aguilera consideró que el 
papel del pedagogo es fundamental 
en la sociedad, así como en la 
construcción de la ciudadanía.

“En Matraca los pedagogos 
desarrollan diferentes actividades, 
tienen esa apertura por trabajar con 
grupos multidisciplinarios. Llegan a 
hacer sus prácticas y servicio social, lo 

que les permite conocer y acercarse a 
la realidad de la infancia trabajadora y 
en situación de calle”, dijo.

En tanto, Noriega Guerrero 
destacó que para la institución que 
representa, los pedagogos “hacen 
maravillas”. Detalló que desde 
hace cinco años establecieron 
un vínculo de colaboración con 
la Facultad de Pedagogía, que ha 
generado varios proyectos que 
los estudiantes han desarrollado 
en la Escuela de Bachilleres 
Constitución de 1917 Mixta.

A manera de ejemplo, basta 
mencionar que establecieron 
un taller de capacitación entre 
los estudiantes de quinto y sexto 
semestre, para el examen de 
admisión a las instituciones de 
educación superior pública.

“Los alumnos de Pedagogía han 
capacitado a mil 250 alumnos, y 
gracias a eso han ingresado 77 por 
ciento a la UV, a la Universidad 
Nacional Autónoma de México, al 
Politécnico Nacional, a institutos 
tecnológicos y a escuelas 
militares”, precisó.
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La Facultad de Pedagogía de 
la Universidad Veracruzana 
(UV), pionera en su género en 
el país, celebró el 59 aniversario 
de su fundación con el Primer 
Simposio: Retos y Perspectivas del 
campo laboral del Pedagogo, que 
se inauguró el jueves 24 de mayo 
en el auditorio “Jesús Morales 
Fernández” de la Unidad de 
Humanidades.

La ceremonia fue presidida 
por la secretaria de la Rectoría, 
Leticia Rodríguez Audirac; 
el director general del Área 
Académica de Humanidades, 
Miguel Ángel Casillas Alvarado, 
y Denisse Uscanga Méndez, 
subsecretaria de Educación 
Media Superior y Superior.

Por parte de la Facultad 
participaron la directora Griselda 
Vélez Chablé; la secretaria 
académica, Maribel Domínguez 
Basurto; la consejera maestra, 
Elvia Dolores Castillo, y el 
consejero alumno, Eduardo 
Guzmán Vitalez.

Rodríguez Audirac celebró que 
en el marco de un aniversario más, la 
Facultad realice ejercicios académicos 
que ponen la mirada en la pertinencia 
social de su programa educativo.

“Es una vertiente que la UV 
debe ampliar y fortalecer: la 

Es la más antigua del país

Pedagogía celebró su 59 aniversario
KARINA DE LA PAZ REYES

Leticia Rodríguez Audirac presidió la ceremonia

relación clara, directa y efectiva 
con los espacios de inserción 
laboral. Eso es lo que deben nutrir 
nuestros procesos de formación: 
el reconocimiento de aquellas 
características, de aquello que 
pasa en el mundo real. Ahí es 
donde debe estar puesta la 
mirada de la Universidad. Esto 
habla de la responsabilidad social 
que tiene”, dijo.

Para Casillas Alvarado, la 
Facultad de Pedagogía lleva 59 
años realizando una importante 
transformación del sistema 
educativo y del sentido de la 
profesión del pedagogo.

“La propia Facultad nació para 
formar profesores de secundaria, 
y ese sentido original se ha ido 
transformando para formar 
pedagogos con mayor calidad y 
rigurosidad académica”, expresó.

Vélez Chablé recordó que  
esta Facultad fue pionera en su 
género en el país. Destacó que  
ha sido emprendedora de muchas 
situaciones importantes a nivel 
educativo al interior y exterior  
de la UV.

Además, mencionó,  
ha establecido vinculación  
más allá de las instancias 
educativas en diversos 
municipios como Naolinco, 
Teocelo y la propia capital  
del estado.

En la inauguración también 
estuvieron representantes de 
instituciones académicas y  
de organizaciones civiles,  
en calidad de empleadores  
de los pedagogos, así como  
la comunidad académica  
y estudiantil.

Posteriormente iniciaron las 
actividades académicas (paneles, 
charlas y mesas redondas) 
centradas en los requerimientos 
profesionales del pedagogo, 
así como su formación y los 
retos que plantean los nuevos 
escenarios educativos.

El Sindicato del Personal 
Académico de la Universidad 
Veracruzana (Fesapauv) entregó 
reconocimientos a maestros 
jubilados por su contribución  
al engrandecimiento de esta 
casa de estudios. La ceremonia 
se realizó el 17 de mayo en las 
instalaciones del sindicato, región 

En el marco del Día del Maestro

Fesapauv reconoció a sus jubilados
Alfonso Gorbea Soto, decano del Instituto de 
Antropología, entre los homenajeados

KARINA DE LA PAZ REYES Xalapa, con motivo del Día  
del Maestro.

Al evento asistieron el secretario 
general y la titular del Comité 
Ejecutivo del Fesapauv región Xalapa,  
Enrique Levet Gorozpe e Irma 
Zamora Cortina. Además, Leticia 
Rodríguez Audirac y Porfirio Carrillo 
Castilla, secretarios de la Rectoría 
y académico, respectivamente, y 
en representación del secretario de 

Administración y Finanzas, Víctor 
Aguilar Pizarro, la directora de 
Recursos Humanos, Guadalupe  
Cruz Feria.

Representado por la 
comunidad de jubilados estuvo 
Alfonso Gorbea Soto, decano del 
Instituto de Antropología, quien 
desde hace 60 años forma parte de 
esta casa de estudios. 

En la ceremonia, Levet 
Gorozpe mencionó que el 
Fesapauv continúa cobijando a 
los académicos jubilados, pues 
éstos son la extensión de los 
trabajadores en activo.

“Ellos siguen siendo miembros 
de nuestra organización sindical. 
Ya no pagan cuotas, ésa es la 
ventaja”, señaló.

En tanto, Zamora Cortina dijo 
que el desempeño, dedicación 
y responsabilidad con que los 
homenajeados se desarrollaron 
durante su actividad como docentes 
son motivo de orgullo “para la 
Universidad que han forjado”.

Rodríguez Audirac y 
Carrillo Castilla expresaron su 
agradecimiento a los jubilados 
y reiteraron que la Veracruzana 
sigue siendo su casa.

“El factor más importante  
de la vida es el tiempo, y ustedes 
hoy lo tienen en sus manos, 
muchas felicidades”, añadió 
 el Secretario Académico.

Gustavo Lorenzo Leyva 
Huerta, a nombre de la 
comunidad de jubilados,  
enfatizó: “El trabajo que 
desempeñamos forjando  
nuevas generaciones de 
excelentes profesionistas  
al servicio de la sociedad y 
nuestra patria, marca nuestras 
vidas con la satisfacción del  
deber cumplido”.

El simposio concluyó el vienes 
24 de mayo, con una jornada de 
trabajo en la que se analizaron 
temas como la experiencia 
laboral, las nuevas tecnologías 
aplicadas a la educación, el área 
de la investigación educativa, 
entre otros.
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La Universidad Veracruzana 
(UV) aplicó el examen de ingreso 
2013 en 16 sedes ubicadas en sus 
cinco campus, en una jornada 
que se desarrolló en calma y 
sin contratiempos, informó 
Ragueb Chaín Revuelta, titular 
de la Dirección General de 
Administración Escolar (DGAE).

Este año el total de solicitudes 
asciende a 36 mil 201, mientras que 
el año pasado fueron 35 mil. En la 
primera jornada de aplicación, el 18 
de mayo, presentaron examen más 
de 18 mil y un número similar lo 
hizo el domingo 19.

Si bien la evaluación inició 
en punto de las 10:00 horas, los 
estudiantes fueron citados 30 
minutos antes y muchos de ellos 
llegaron con hora y media de 
anticipación. Para presentarla 

Proceso de ingreso a la UV fue excelente: aspirantes

Todo es fácil, desde 
que uno se toma la foto 
hasta llegar a la sede en 
que se aplica”:

Emmanuel Alejandro 
Morales

Aunque la gente diga 
que hay recomendados, 
eso es totalmente falso, 
en la UV no se da eso”:

Clementina Guerrero, 
contralora general

KARINA DE LA PAZ REYES Y SUSANA CASTILLO LAGOS

fue obligatorio que los aspirantes 
mostraran su credencial firmada 
y una identificación oficial con 
fotografía. Además, debieron llevar 
lápiz, sacapuntas, goma y una 
calculadora simple.

Para garantizar la transparencia 
del proceso, así como el orden, la 
seguridad e igualdad de condiciones 
para todos los que presentaron 
el examen, este año participaron 
840 aplicadores y coordinadores, 
quienes vigilaron su cumplimento 
bajo la supervisión de la contralora 
general de la Universidad, 
Clementina Guerrero García.

Además, cada sede contó con 
una unidad de servicio médico 
con personal capacitado para 
brindar atención a quien así 
lo requiriera. Su participación 
fue de suma importancia para 

garantizar que los aspirantes 
estuvieran en condiciones 
óptimas para ser evaluados.

Guerrero García señaló que  
nadie debe desconfiar sobre la 
legalidad del examen, porque la 
época de los recomendados ya 
pasó: “Aunque la gente diga que hay 
recomendados, eso es totalmente 
falso, en la UV no se da eso. Los 
chicos pueden estar tranquilos, 
porque en la Universidad estará el 
que se gane el derecho”, aseguró.

Estudiantes evaluaron  
la organización
Alitzel Quineret, Emmanuel 
Alejandro Morales Ortiz, Adolfo 
Velázquez y Elisa Domínguez, 
quienes presentaron su examen en 
la Unidad de Ingeniería, campus 
Xalapa, destacaron que el formato 
de registro actual es adecuado.

Emmanuel Alejandro, de 
Xalapa, aplicó para la carrera 
de Música. Aunque ya tiene un 
lugar asegurado en la carrera de 
Medicina Naval de la Armada de 
México, dijo que quiso probar 
suerte en la Veracruzana porque 
ya tiene estudios preparatorios 
de música: “Es la primera vez 
que presento, elegí el ciclo 
profesional de violín porque 
quiero ser maestro”.

Sobre el proceso de ingreso, 
destacó: “Desde que mandas la 
foto, todo es rápido; me parece 

Alejandro Morales

Adolfo Velázquez

Elisa Domínguez

Alitzel Quineret

un sistema excelente y se notan 
las mejoras que ha tenido”.

Alitzel Quineret desea ingresar 
a la Licenciatura en Psicología. 
Comentó que es la primera ocasión 
que realiza el examen y que la UV “es 
una buena universidad. Me gustan 
sus instalaciones, creo que es una 
buena opción”.

La joven dijo que si bien 
revisó y contestó el software de 
Autoevaluación para el Examen 
de Ingreso (AEXI) con poca 
anticipación, confía en que su 
buen desempeño.

Adolfo Velázquez, originario 
de Tuxpan y radicado en Xalapa, 
presentó por quinta ocasión el 
examen de admisión, ya que 
ha cursado cuatro carreras que 
abandonó por voluntad propia.

“Ésta vez presenté para 
Arquitectura, el examen estuvo bien; 
el proceso en línea es muchísimo 
mejor. Sí voy a quedar”, expresó.

Por último, Elisa Domínguez, 
compartió: “Me sentí bien. 
El examen fue sencillo, bien 
organizado y aplicado, aunque los 
temas no se relacionaron mucho 
con la carrera que pretendo”.

Elisa cursó la Licenciatura en 
Pedagogía y ahora aspira ingresar 
a Lengua Inglesa. El interés de 
continuar sus estudios profesionales 
en esta institución se debe a la 
buena experiencia que le dejó el 
citado programa educativo.



Gestión de 
repositorios de datos
(Maven)
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Son de los mejores universitarios del país

Ceneval premió a 
alumnos de excelente 
desempeño

Maven es una potente herramienta de software libre para la gestión y 
construcción de proyectos en lenguaje de programación Java, creado por 
Jason van Zyl en 2002. Es de uso estandarizado y profesional, se puede 
descargar directamente de Internet, incorporándose automáticamente a 
nuestro entorno de desarrollo integrado (IDE), Eclipse o NetBeans.

Ofrece funciones que ayudan a elaborar códigos de buena calidad, 
haciendo que cualquier otro programador java familiarizado con la 
aplicación pueda entender, optimizar o mejorar el código de un proyecto 
en un lapso de tiempo corto.

Permite además generar la estructura y la configuración base 
de un nuevo proyecto a través de plantillas predefinidas –llamadas 
arquetipos–, reduciendo el tiempo de creación y configuración inicial. 
Proporciona una plataforma estándar de complementos que pueden ser 
utilizados por toda la plantilla de programadores, evitando problemas de 
incompatibilidad de versiones.

Funciona de manera declarativa, es decir, el desarrollador define 
tanto la descripción como el comportamiento que tendrá la aplicación en 
tiempo de ejecución, mediante el uso de etiquetas de lenguaje de marcas 
extensibles (XML).

A continuación se mencionan las principales características  
de Maven:

Administración de dependencias. Se realiza mediante un archivo 
de configuración (PORN.xml), donde se definen las características 
principales (nombre, versión, grupo) de nuestros plugins 
(complementos). Si el proyecto necesita una librería o complemento, 
Maven lo descarga desde un repositorio (depósito donde se almacena 
información digital) local o en la web. Crea por defecto un directorio 
donde se almacenan todos los artefactos configurados en uno o varios 
proyectos, con la finalidad de que puedan ser reutilizados posteriormente 
en otros proyectos, sin necesidad de volver a descargarlos.

Automatización de pruebas. Permite sistematizar la ejecución de 
pruebas unitarias sobre una función o clase del código fuente (JUnit), 
además permite simular instrucciones de base de datos (agregar, 
modificar o eliminar) sin afectarla, mediante un plugin especializado 
(DbUnit).

Sus principales beneficios son:

Todos los proyectos están organizados de la misma manera. Esto es útil 
cuando se trata de equipos de trabajo numerosos, ya que la herramienta 
obliga a los programadores a seguir una misma estructura, mejorando la 
eficiencia del grupo de desarrollo.

Permite generar una nueva versión. Cada vez que hay un cambio en 
algún código, librería o configuración.

Permite la integración continua. Los cambios realizados en una sección 
del código por algún desarrollador no afectan en lo absoluto al resto del 
equipo.

Su principal desventaja es que depende de una conexión a Internet 
cuando se trata de actualizar los repositorios locales.

PABLO DE JESÚS RIVERA FLORES

El Centro Nacional 
de Evaluación para la 
Educación Superior, A.C. 
(Ceneval) otorgó el Premio al 
Desempeño de Excelencia en 
el Examen General de Egreso 
de Licenciatura (EGEL) a siete 
estudiantes de la Universidad 
Veracruzana (UV ).

Luis David Hoz Morales y 
Armando Córdoba Badillo, de 
las facultades de Contaduría 
y Administración y de 
Estadística e Informática, 
respectivamente, recibieron 
la medalla y el diploma 
del Ceneval por su alto 
rendimiento en el EGEL.

Los estudiantes del 
campus Xalapa que también 
obtuvieron altos puntajes son 
Ana Victoria Benito Lagunes y 
Guadalupe Jiménez Méndez, 
de Pedagogía del Sistema de 
Enseñanza Abierta (SEA). 
También de este sistema, 
Rogelio Reyes Canseco, de 
Contaduría en Nogales. Del 
campus Veracruz, Catalina 
Pelayo Andapia, de Psicología, 
y Luis Selin Durán Fabián,  
de Turismo.

El secretario académico, 
Porfirio Carrillo Castilla, 
realizó la entrega y aseguró 
que los estudiantes 
ganadores son un orgullo 
para la UV, pues se colocan 
entre los mejores del país. 
En la ceremonia estuvo 
presente el director general 
de Administración Escolar, 
Ragueb Chaín, y otros 
funcionarios universitarios.

Cabe destacar que la  
UV ha ganado 24 Premios  
al Desempeño de Excelencia 
EGEL, toda vez que 25  

La Universidad Veracruzana ha ganado 24 medallas del Premio al 
Desempeño de Excelencia EGEL

ALMA ESPINOSA

por ciento de los estudiantes 
prefieren esta opción para titularse.

En entrevista, los  
ganadores dijeron que este  
logro pone en alto a la 
Veracruzana. En lo personal, 
significó una satisfacción para 
sus familias y un reto para ellos, 
porque demostraron en sus 
respectivas facultades que el 
EGEL es una opción válida  
de titulación.

Luis David Hoz comentó que 
antes de presentar el examen, 
escuchó que éste era muy difícil 
e, incluso, que era una opción 
para estudiantes flojos. Sin 
embargo, dijo sentirse orgulloso y 
contento porque en la UV obtuvo 
los conocimientos necesarios 
para desempeñarse como 
administrador en cualquier parte 
de México.

El caso de Armando Córdoba 
fue similar, pues no encontró 

apertura ni información sobre 
el EGEL en su Facultad. Por ello 
recomendó a los estudiantes  
que están por egresar que 
consideren esta vía de titulación y 
solicitó que se le dé mayor difusión.

Ambos opinaron que la 
realización de una tesis tiene 
la desventaja de tratar un tema 
local, mientras que en el EGEL los 
temas son nacionales. Asimismo, 
consideraron que esto no 
repercute en sus aptitudes para la 
investigación, que son requisito 
en varias experiencias educativas.

Incluso, destacó Córdoba 
Badillo, “necesitas investigar 
mucho para estar actualizado, 
pues en la Facultad te dan las 
bases pero también cuenta 
lo que cada uno busque”. Por 
último, comentó que buscará 
obtener al menos tres certificados 
internacionales para luego 
estudiar una maestría.

Armando Córdoba y Luis David Hoz obtuvieron altos puntajes en el EGEL
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Durante la inauguración del 3er 
Foro de Estadística Aplicada, 
Mario Miguel Ojeda Ramírez, 
titular de la Unidad de Estudios 
de Posgrado de la Universidad 
Veracruzana (UV), aseveró que 
los profesionales dedicados a esta 
disciplina son necesarios en todo 
tipo de organizaciones, ya que 
pueden ver problemas que otras 
personas no identifican.

“Los estadísticos tienen una 
gran responsabilidad en donde 
quiera que estén. No importa qué 
funciones desempeñen, quizá 
realicen labores directivas, de 
promoción, docencia o gobierno, 
pero siempre van a mirar el mundo 
desde una perspectiva que les 
permitirá mejorarlo.”

En el evento, celebrado en 
el auditorio de la Facultad de 
Estadística e Informática el 23 
de mayo, el funcionario destacó 
que la tercera edición del foro, 
denominada “La estadística 
interactuando con el mundo”, 
reconoce la importancia de que 
esta disciplina se relacione con 
distintos ámbitos del conocimiento 
y de las ciencias.

“Es una actividad que se 
realiza con esmero y cariño, con 

Estadísticos, necesarios en todas 
las organizaciones: Ojeda Ramírez
DAVID SANDOVAL

el propósito de engrandecer a 
la comunidad interesada en la 
estadística”, dijo Ojeda Ramírez, 
y agregó que 2013 es el Año 
Internacional de la Estadística.

Al dar la bienvenida a 
estudiantes y académicos, 
Gerardo Contreras Vega, director 
de la Facultad, puntualizó que 

este tipo de eventos muestran “el 
gran potencial que tenemos los 
profesionales de esta área, que  
no se ha cultivado como se debe 
en México”.

En todos los ámbitos laborales, 
día con día se interactúa con cifras 
y datos utilizados en la toma de 
decisiones empresariales, no sólo 
en la investigación.

Tal es la razón de su 
importancia, agregó Contreras 
Vega, “y se cultiva en la Facultad, 
desde la Licenciatura en Ciencias 
y Técnicas Estadísticas como en 
los tres posgrados que ofrece la 
entidad: Gestión de la Calidad; 
la Especialización en Métodos 
Estadísticos y la Maestría  
en Estadística Aplicada”.

El foro es organizado por 
la Especialización en Métodos 
Estadísticos y el cuerpo académico 
“Métodos cuantitativos y 
aplicaciones de la estadística y 
metodología de las aplicaciones de 
las técnicas y modelos estadísticos”, 
adscritos a la Facultad.

En la inauguración se contó  
con la presencia de José Enrique 
Díaz Camacho, coordinador 
del cuerpo académico; María 
Luisa Hernández Maldonado, 
coordinadora de la especialización, 
y Minerva Reyes Pérez, jefa de 
carrera de la entidad académica.

Estadística, crucial en la  
salud pública
Juan José Romero Zúñiga, 
coordinador académico de las 
maestrías en Epidemiología de la 
Universidad Nacional de Costa Rica, 
señaló que la estadística juega un 
rol crucial en la investigación, 
tanto en la básica como en la 
aplicada y la experimental.

El investigador presentó la 
ponencia “Validez en estudios en 
ciencias de la salud: el rol de la 
estadística” y comentó que esta 
disciplina se puede aplicar en las 
ciencias biomédicas.

En la investigación 
aplicada, dijo, se retoman los 
conocimientos de la ciencia 
básica y se aplican igual que en 
la investigación experimental, 
que busca determinar en ciencias 
biomédicas, por ejemplo, la 
efectividad de un tratamiento 
respecto de otro.

No obstante, Romero Zúñiga 
lamentó que hay revistas 
especializadas que publican 
artículos con errores graves 
en cuanto a los métodos 
estadísticos, por lo que a veces 

Mario Miguel Ojeda Ramírez

Juan José Romero Zúñiga

los resultados que exponen  
son artificiales.

La calidad de los trabajos 
mejoraría si los investigadores 
consultaran a estadísticos para 
diseñar sus indicadores; empero, 
ello implica reconocer la falta de 
capacidad en metodología, y en 
muchos casos “es arrogancia por 
parte de los autores”.

Sobre su participación en el 
foro, detalló que fue gracias a la 
invitación hecha por académicos 
de la Facultad de Estadística e 
Informática de la UV, durante un 
congreso celebrado en Ecuador.

Con respecto a la posibilidad 
de vinculación entre la 
Universidad Nacional de 
Costa Rica y la Veracruzana, 
opinó que ambas instituciones 
han manifestado interés por 
aprovechar sus fortalezas y 
colaborar en lo que se pueda.

Oportunidades en salud pública 
para la estadística
En el área de salud pública hay 
mucho trabajo por hacer para 
quienes estudian estadística, más 
allá de hacer tabuladores y gráficas, 
recalcó Belem Trejo Valdivia, 
investigadora del Instituto Nacional 
de Salud Pública, quien presentó 
la ponencia “Encuesta Nacional de 
Salud: retos estadísticos”.

Al detallar cómo se elaboraron 
las muestras de control del programa 
70 y Más del gobierno federal, 
explicó la importancia de contar 
con una metodología sólida, ya 
que las variables necesarias tenían 
diferentes niveles de complejidad y 
de profundidad.

Trejo Valdivia invitó a los jóvenes 
universitarios a profundizar en este 
campo de las matemáticas, ya que 
“si alguien quiere hacer una tesis, 
hay información y preguntas 
de investigación reales que 
requieren soluciones”.

Aseveró que el papel de los 
profesionales de esta disciplina 
es crucial para lograr una mayor 
efectividad en los programas 
gubernamentales; bien aplicado, “el 
trabajo estadístico serio y profesional 
puede ser de gran utilidad en un área 
como la salud pública”.
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El rector de la Universidad 
Veracruzana (UV), Raúl Arias Lovillo 
inauguró, en presencia de Marie-
Anne Conisx, embajadora de la Unión 
Europea (UE) en México, y el senador 
Rabindranath Salazar Solorio, las 
Jornadas Europeas organizadas por 
la Facultad de Derecho en la sala 
de videoconferencias de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI).

Del 23 al 25 de mayo, un grupo 
multidisciplinario de estudiantes 
emularon los ejercicios de 
discusión y análisis que hacen los 
integrantes de las 22 comisiones 
que conforman el Parlamento 
Europeo, el cual representa a 500 
millones de habitantes.

Raúl Arias celebró que la 
Veracruzana sea la primera 
universidad del país donde se 
lleve a cabo esta actividad: “Es 
significativo que sigamos dirigiendo 
nuestra mirada hacia Europa, pues 
Veracruz fue la entrada de la cultura 
occidental hace poco más de 500 
años. Por ello celebremos que sea en 
nuestro estado donde se inicien las 
Jornadas Europeas”.

Señaló que este ejercicio de 
simulación contribuye a la formación 
de una visión abierta y plural en 
los jóvenes universitarios que 
les ayudará a enfrentar grandes 
responsabilidades, por lo cual felicitó 
la iniciativa de Samantha Rullán y 
Jaqueline Jongitud.

Asimismo, destacó la presencia 
de Denisse Uscanga Méndez, 

Relación México-UE se fortalece: Embajadora

PAOLA CORTÉS PÉREZ Y 
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subsecretaria de Educación Media 
Superior y Superior y representante 
del gobernador, Javier Duarte de 
Ochoa; Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria de la Rectoría, y María 
Magdalena Hernández Alarcón, 
directora general de Relaciones 
Internacionales de esta casa  
de estudios.

En su participación, la 
embajadora, Marie-Anne Coninsx 
mencionó que este encuentro 
permitirá estudiar el quehacer 
del Parlamento, al tiempo que 
proporcionará grandes lecciones 
sobre una representación democrática 
única. “Es la primera vez que se 
hace la simulación del Parlamento 
Europeo en México. Agradezco a la 
UV por organizar estas jornadas, que 
ayudarán a fortalecer la relación entre 
México y la Unión Europea, que ya es 
muy exitosa, rica y fuerte”, expresó.

Dijo que la UE es el  
segundo socio comercial más 
importante de México, ya que 40 
por ciento de los inversionistas 
extranjeros son europeos. 
Además, se realizan importantes 
labores de cooperación en el 
ámbito parlamentario.

Rabindranath Salazar Solorio, 
presidente de la Comisión de 
Relaciones Exteriores con Europa del 
Senado de la República, manifestó 
su admiración por la transformación 
académica de la UV. Muestra de 
ello, dijo, es la organización de 
estas jornadas, que tienen como 
finalidad la recreación del trabajo 
parlamentario europeo.

“El esfuerzo que hacen los 
universitarios es muy valioso. Felicito 

a los estudiantes y directivos por 
organizar eventos tan destacados 
como las Jornadas Europeas, 
porque los jóvenes ocuparán cargos 
públicos, académicos, diplomáticos 
y parlamentarios, y en sus manos 
estará posicionar a México en el lugar 
que le corresponde en el concierto 
internacional”, apuntó.

En tanto, Deborah Salamanca, 
alumna de la Facultad de Derecho 
y miembro del comité organizador, 
mencionó que la comunidad 
universitaria trabajó en equipo 
para la realización del evento, que 
contribuirá al desarrollo humano 
de los estudiantes, la creación y la 
confrontación de ideas.

Posteriormente, dio lectura a la 
carta enviada por Martin Schutz, 
presidente del Parlamento Europeo, 
en la que felicita a la Universidad por 
contribuir al fortalecimiento de las 
relaciones entre México y la UE.

Al evento asistieron Kurt Schelter, 
esposo de la embajadora Marie-
Anne Coninsx; Luis Antonio Huacuja 
Acevedo, secretario técnico de la 
Comisión de Relaciones Exteriores 
con Europa del Senado, y Víctor 
Manuel Prudencio Vallejo, del 
programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo. 

Participación de los estudiantes
La comunidad estudiantil  
de la UV se mostró interesada  
en conocer el funcionamiento  
del Parlamento Europeo. 

Rita Ivonne Ruiz Bañuelos, 
estudiante de Economía, formó 
parte de la Comisión de Desarrollo, y 
propuso que para la siguiente edición 

Autoridades de la Unión Europea felicitaron a la UV por la organización del evento

participen más facultades.“Sé 
que la Facultad de Derecho es 
importante, pero también la de 
Economía y todas las demás. 

Sería bueno que fueran más 
disciplinas.”, comentó.

Carlos Alberto Tawil Medina, de la 
Facultad de Ciencias Administrativas y 
Sociales y designado a la Comisión de 
Desarrollo, consideró importante que 
la comunidad estudiantil amplíe  
sus horizontes.

Agregó que si bien algunos países 
europeos atraviesan crisis económicas 
–como España–, en otro momento 
han demostrado ser más organizados 
que Estados Unidos o Latinoamérica: 
“Es una región de la que hay 
mucho que aprender, existe mucha 
organización y mucho orden”.

Azucena Jarquin, estudiante de 
la Universidad del Mar de Oaxaca, 
participó en la Comisión de Comercio 
Internacional y celebró que la UV 
haya sido sede de las jornadas.

“Es muy importante que las 
universidades establezcan lazos 
con diversas instituciones. Esta 
iniciativa nos permite hablar sobre 
temas actuales que requieren nuestra 
atención”, dijo.

Durante las Jornadas  
Europeas se debatieron cinco 
temas, de acuerdo con la 
información proporcionada por 
la página oficial del Parlamento 
Europeo. La dinámica consistió 
en simular el trabajo que se 
realiza en las comisiones; en 
cada una de ellas participaron 
alrededor de 20 universitarios 
que representaron a los siete 
partidos políticos que integran  
el organismo.

Marie-Anne Coninsx asistió a la inauguración de las Jornadas Europeas
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Estudiantes de la Especialización 
en Administración del Comercio 
Exterior de la Facultad de 
Contaduría y Administración de 
la Universidad Veracruzana (UV ) 
realizarán visitas a diferentes 
países, entre los que destacan 
Estados Unidos y Colombia, con 
el propósito de estrechar lazos 
comerciales y generar acuerdos 
entre empresarios nacionales  
y extranjeros.

Así lo detallaron al ser 
entrevistados sobre su 
participación en dos eventos:  
una misión de exportadores a 
Estados Unidos y la “Macrorrueda 
de negocios” en Colombia.

Cristina Rendón Hernández, 
coordinadora de la especialización, 
dijo que los estudiantes –quienes 
están por egresar– han desarrollado 
las competencias que establece 
el plan de estudios, las cuales 
se refuerzan con el ejercicio 
profesional de los integrantes de la 
planta docente, lo que redunda en 
la calidad del posgrado.

Los estudiantes acuden a las 
empresas desde que ingresan a 
la especialización y adecuan los 
productos, junto con los empresarios, 
para alcanzar los estándares de 
calidad internacional; asimismo, 
los profesores fungen como tutores 
académicos, “es decir, los acompañan 
en el desarrollo de su proyecto, 
generando así una vinculación 
académico-estudiante-empresario, 
que busca resolver problemas reales”.

Rafael Olvera Carrascosa, 
director de la Facultad, explicó 
que la especialización se 
encuentra registrada en el 
Padrón Nacional de Posgrados 
de Calidad (PNPC) del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), lo que permite a los 
estudiantes, entre otras ventajas, 
dedicarse de tiempo completo a 
su preparación.

Los académicos que tienen 
actividades fuera de la Facultad 
aplican su experiencia y 
conocimientos, con la finalidad 
de que los jóvenes conozcan las 
necesidades del empresario y se 
interesen en ellas.

Agregó que el trabajo realizado 
por la coordinadora del posgrado 
ha sido exitoso, toda vez que ha 
logrado mantener el programa 
dentro del PNPC durante cinco 
años consecutivos.

“El padrón beneficia mucho a 
los estudiantes porque les otorga 
becas y los compromete a dedicarse 
de tiempo completo”, apuntó 
Rendón Hernández.

A través de sus estudiantes

UV fortalece su presencia internacional
Jóvenes de la Especialización en Administración del Comercio 
Exterior viajarán a Colombia y Estados Unidos

DAVID SANDOVAL

Luis Cuevas, Cristina Rendón, Pablo González, Hilda Alvarado, Víctor Romero y Rafael Olvera.

Los jóvenes deben contactar, 
desde su ingreso, a una empresa 
con la cual desarrollarán un 
proyecto de exportación, con 
el objetivo de formarse como 
consultores de dicho sector  
y complementar las competencias 
que el plan de estudios desarrolla 
en este aspecto.

“Una fortaleza del posgrado 
es que brinda a sus alumnos 
la preparación para hacer 
competitivas a las empresas 
mexicanas, tanto grandes como 
pequeñas, a nivel internacional, ya 
que los tratados comerciales no sólo 
son para países desarrollados, hay 
que contemplar las posibilidades 
comerciales con otros países”, 
opinó la catedrática.

Primera participación de la UV  
en misiones de ProMéxico
Luis Manuel Cuevas Padilla, 
académico de la especialización, 
es también el director estatal 
de ProMéxico, organismo del 
gobierno federal que se encarga de 
fortalecer la participación del país 
en los mercados de la economía 
internacional, apoyando la 
actividad exportadora de empresas 
y coordinando acciones para atraer 
inversión extranjera directa.

Cuevas Padilla dijo que esta 
es la primera vez que proyectos 
empresariales desarrollados por 

la UV participarán en una misión 
de exportadores de ProMéxico, 
y destacó el hecho de que los 
universitarios acompañen a 
los productores: “Están bien 
preparados para ayudar al 
empresario en la negociación  
de exportación, porque se  
requieren conocimientos técnicos 
que conocen a detalle”.

La visita comercial es una 
misión de exportadores a 
McAllen, Estados Unidos, y su 
dinámica consiste en realizar 
entrevistas de negocios entre 
exportadores potenciales e 
importadores estadounidenses. 
En esta ocasión asistirán 10 
empresas, cinco de ellas de 
Veracruz, dos de las cuales 
presentarán proyectos elaborados 
por equipos pertenecientes a la 
especialización de la UV.

Se entrevistarán del 27 al 
30 de mayo con distribuidores 
de productos vegetales de la 
central de abasto en McAllen, 
con el objetivo de lograr 
una exportación directa. “La 
intención es que regresen incluso 
con pedidos”, agregó el docente.

Asimismo, detalló que otro 
de los estudiantes del posgrado 
participará en la “Macrorrueda 
de negocios” entre exportadores 
mexicanos e importadores de 
Colombia, Perú, Ecuador y Chile. 

Este evento se realizará en Cali, 
Colombia, el 19 y 20 de junio.

“Tenemos con qué”: estudiantes
Hilda Azucena Alvarado Gallegos, 
una de las estudiantes que 
viajarán a Estados Unidos, 
comentó que tendrán la misión 
de representar a dos empresas 
veracruzanas con la intención de 
posicionarlas en el mercado.

“Las expectativas son muchas, 
porque llegaremos directamente 
con el comprador. Saber que 
iríamos fue una gran noticia y la 
tomamos con mucho optimismo. 
Esperamos concretar negocios, 
ése es nuestro objetivo final.”

La empresa a la que acompañará 
la joven es “Rancho Apícola Bobos”, 
una cooperativa que se localiza 
en la comunidad de Paso de la 
Milpa, municipio de Actopan, y 
que pretende ingresar al mercado 
internacional con el nombre de 
“Agro Bobos”. Su área de actividad 
es la comercialización de productos 
básicos como chayote y malanga. 

“Hemos adquirido experiencia 
y conocimientos que mostraremos 
a los interesados. Es un orgullo ser 
de la UV, espero que nos vaya muy 
bien porque tenemos con qué. 
El objetivo es llegar a Canadá y 
China; por ello esto es un gran paso 
para la empresa y para mí”, afirmó 
Alvarado Gallegos y agregó que 

existen posibilidades de laborar con 
la empresa en el futuro.

Pablo González Estrada es 
egresado de la misma Facultad 
y comentó que haber estudiado 
inglés le facilitó participar en 
la misión de exportadores para 
negocios en Montreal, Canadá.

La empresa con la que 
colabora se denomina “Maiceros 
del guayabo”, una asociación 
rural de la comunidad de Dos 
Ríos donde cosechan pimiento 
morrón y chile habanero, así 
como algunas hortalizas.

El universitario comentó que 
este viaje es una oportunidad 
de aplicar los conocimientos 
teóricos del posgrado y 
aprender más. Compartió que 
a futuro le gustaría continuar 
las consultorías que ofrece a 
empresas agrícolas del estado, 
así como dar seguimiento a 
la empresa rural hasta que se 
concrete todo el proceso de 
exportación, lo que ocurrirá 
después de que concluya  
la especialización.

Víctor Gonzalo Romero 
Sánchez trabaja con una empresa 
de la localidad de Rinconada, 
“Fabtex”, que desarrolla sacos 
para almacenaje de diversos 
productos. Tiene un proyecto 
de exportación para ingresar al 
mercado internacional, para el 
que se están definiendo las citas 
de negocios.

“Estábamos interesados en 
participar con ProMéxico y a la 
expectativa de una oportunidad 
como ésta. Fue una grata 
sorpresa. Esperamos generar el 
contacto e informar a los clientes. 
En lo personal, el mayor logro  
es tener la experiencia de  
la negociación”.

Su equipo lo integran tres 
estudiantes que trabajan en 
conjunto para abrir nuevos 
mercados. Aunque en la 
actualidad su objetivo es Puerto 
Rico, surgió la oportunidad de 
asistir al evento en Colombia.

“Tenemos la ventaja de que 
la empresa tiene experiencia en 
exportación y su personal nos 
apoya. Esta oportunidad es ideal 
porque tenemos la teoría y hemos 
practicado durante todo el año, 
además contamos con la guía de 
nuestro profesor y de ProMéxico.”

Por último, Romero Sánchez 
destacó que pocos estudiantes 
tienen oportunidades como ésta 
para aterrizar sus conocimientos: 
“La experiencia que se genera  
es invaluable y podemos  
aplicarla aquí o en cualquier  
otro proyecto.”
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El director ejecutivo de la 
Fundación Universidad 
Veracruzana (UV), A.C., Facundo 
Pacheco Rojas, informó que 
se signó un convenio de 
colaboración con el Centro de 
Recursos Internacionales para 
Organizaciones Civiles (CERI), 
A.C., institución líder en América 
Latina y única en su tipo.

Se trata de una red de 
bibliotecas y centros de 
aprendizaje, especializada 
en el acceso a fuentes de 
financiamiento extranjero  
y en la difusión de estándares 
internacionales para  
diversas organizaciones.

Como primera actividad, 
impartirán el taller “Donativos 
y/o becas de Estados Unidos 
de América para individuos 
en México”, el viernes 31 de 
mayo en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Xalapa.

Además, a partir del 3 de  
junio tendrán disponible para la 
comunidad científica, académica 
y estudiantil de la institución  
–y externa a ella– una base 
de datos integrada por más 
de cuatro mil instituciones 
internacionales donantes –sobre 
todo de Estados Unidos (EU), 

Cuando la responsabilidad en 
una organización se rompe, 
genera consecuencias graves 
e irreversibles, por ello no 
sorprende que los inversionistas 
estén dispuestos a pagar un buen 
precio a empresas bien dirigidas y 
organizadas, afirmó Rogelio Nava, 
director de operaciones de Certified 
Information System Auditor (CISA), 
durante una charla ofrecida a 
estudiantes de la Facultad de 
Contaduría y Administración (FCA).

Explicó que la gestión de 
riesgos y cumplimiento (GRC) 
comprende el ejercicio de 
varias disciplinas, gobierno 
administrativo, administración 
de riesgos y regulación aplicable 
a cada industria específica. Este 
tipo de gestión se originó por la 

Fundación UV signó convenio de 
colaboración con el CERI

Se trata de una red especializada en acceso a 
fuentes de financiamiento del extranjero

Impartirán taller y abrirán biblioteca, con el propósito 
de buscar recursos que financien investigaciones de 
la comunidad universitaria

KARINA DE LA PAZ REYES Canadá y Europa– y los requisitos 
para presentarles proyectos.

Para lograr el convenio, la 
Fundación UV se sometió a un 
estricto y riguroso estudio de 
acreditación por parte de CERI, A.C.

En el caso del taller, Pacheco Rojas 
detalló el temario que se analizará: 
individuos que pueden competir 
por esta clase de estímulos; área de 
interés de los donantes de EU; tipo 
de apoyo disponible; las fundaciones 
donantes; requisitos legales y  
fiscales para individuos solicitantes; 
el patrocinio fiscal; elaboración de 
la solicitud de fondos; selección 
de la organización patrocinadora 
fiscal y uso de base de datos 
de donantes para proyectos 
individuales: Foundation Grants 
to Individuals Online.

Está dirigido a estudiantes 
universitarios y de posgrado, 
artistas de todos los géneros, 
académicos e investigadores, 
pequeños emprendedores sociales, 
escritores y público en general.

El curso tiene un cupo limitado 
para 40 personas  –a la fecha 
están inscritas 20–  y el costo de 
recuperación es de 700 pesos. Para la 
comunidad UV interesada habrá un 
subsidio de 200 pesos.

Se impartirá el 31 de mayo, de 
10:00 a 16:00 horas, en la sala de usos 
múltiples del Centro de Idiomas y 
Autoacceso de la USBI.

Respecto a la base de datos, 
dijo que estará disponible para 
cualquier persona que desee 
consultarla. Es necesario acudir a 
las instalaciones de la Fundación 
UV (calle Veracruz número 46, 
Fraccionamiento Pomona, en 
Xalapa), de 9:00 a 15:00 y de 17:00 
a 20:00 horas de lunes a viernes.

“Es la oportunidad de 
buscar –como en una biblioteca 
especializada para fondos 
internacionales– cómo vienen 
las fechas de concurso, a quiénes 
va dirigido, qué monto pueden 
otorgar, si es fondo perdido o una 
mezcla”, detalló.

A decir del titular de la 
Fundación UV, con el CERI, 
A.C., se abre una oportunidad 
interesante para los estudiantes, 
no sólo para los investigadores, 
toda vez que hay estudiantes 
en busca de recursos para 
formar organizaciones no 
gubernamentales, incluso 
agencias rurales.

“Deseamos que académicos y 
estudiantes nos digan qué es lo que 
quieren, quizá necesiten dinero para 
un trabajo de investigación, para 
montar un prototipo, para aplicar 
encuestas. Nosotros buscamos en 
la base de datos y si encontramos 
quien lo apoye, juntos elaboramos  
el proyecto.”

En este escenario, el 
académico o estudiante genera 
el planteamiento técnico y la 
Fundación UV apoyaría con la parte 
administrativa, financiera y fiscal, 
para así presentarse ante la instancia 
donante y concursar por el recurso.

Para mayor información 
consulte:https://www.
fundacionuv.org/

Ofreció charla en la FCA

El conocimiento jamás estorba: Rogelio Nava
CARLOS HUGO HERMIDA toma de decisiones erróneas en las 

compañías, dijo.
Relató que las malas prácticas 

administrativas han llevado a muchas 
empresas a cerrar: “Una mala gestión 
lleva a que las compañías no vean 
una calamidad emergente, a pesar de 
tener señales de advertencia”.

Nava explicó que un riesgo es 
la medida de probabilidad de que 
ocurra algo que tendrá un efecto 
en el logro de objetivos, y que la 
gestión es la aplicación sistemática 
de procesos y estructuras que 
permiten a la organización 
identificar, evaluar, analizar, 
optimizar, controlar, mejorar o 
transferir ese riesgo, al comunicar 
las decisiones para evitarlo.

Agregó que cumplimiento es 
la capacidad de demostrar los 
requisitos obligatorios definidos 
por las leyes, reglamentos y 

disposiciones, así como los requisitos 
voluntarios, los cuales resultan de 
las obligaciones contractuales y las 
políticas internas.

Por tanto, señaló, el objetivo 
primordial de la GRC es darse 
cuenta de las oportunidades 
potenciales en la empresa, mientras 
se gestionan los efectos adversos.

Para él, la globalización de los 
mercados financieros, la rápida 
expansión de la subcontratación y 
el crecimiento de una capa sobre 
otra, han hecho que el actual 
entorno empresarial sea más difícil 
que en otras épocas.

En este entorno, “los jóvenes 
profesionistas se enfrentarán 
a muchos retos, por lo que el 
conocimiento jamás les va 
a estorbar, sin importar qué 
edad tengan ni en qué área se 
desempeñen”, concluyó.

Facundo Pacheco Rojas
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Los ciudadanos mexicanos seremos 
mejores personas cuando tengamos 
contacto permanente con 
cualquiera de las manifestaciones 
artísticas, es ahí donde está la 
esperanza, aseguró Jaime Fisher 
y Salazar durante su presentación 
en el congreso “Razón, política y 
cultura: un diálogo entre la filosofía 
y las ciencias sociales y humanas”, 
organizado por estudiantes de 
la Facultad de Filosofía de la 
Universidad Veracruzana (UV).

En entrevista previa a su 
ponencia, el Doctor en Filosofía de 
la Ciencia por la UNAM comentó 
que la educación es fundamental, 
pero no sólo la que se da al interior 
de las aulas sino la que se encuentra 
a través de las artes. Recordando 
al filósofo John Dewey, comentó 
que las artes permitirán formar a 
mejores ciudadanos.

Lo anterior debería darse por 
iniciativa de la propia ciudadanía 
porque “lo que el gobierno 

Los derechos humanos son 
fundamentales, sin embargo debe 
hacerse un análisis crítico sobre 
los antiguos y los modernos, 
coincidieron Marcelino Arias 
Sandi y Julio Quesada, director 
y académico de la Facultad 
de Filosofía de la Universidad 
Veracruzana, respectivamente, 
durante su participación en la mesa 
“El fundamento de los derechos 
universales del hombre: ¿es posible 
llegar a un acuerdo?”, como parte 
del congreso “Razón, política y 
cultura: un diálogo entre la filosofía 
y las ciencias sociales y humanas”.

Julio Quesada planteó que 
por encima de las diferencias 
culturales, la humanidad tiene 
características en común que deben 
ser consideradas para llegar a un 
acuerdo en materia de derechos 
universales, los cuales en principio 
tienen que ser laicos.

Y refirió: “La revolución en los 
derechos universales del hombre 
no es una fuerza, sino una idea y 
tiene la fuerza como tal; entonces, 
lo importante no es dónde nace 
sino que puede ser de cualquiera y 
cualquiera la pueda adoptar”.

Coincidieron catedráticos

Derechos universales deben partir de la modernidad
PAOLA CORTÉS PÉREZ En tanto, Marcelino Arias 

expuso que a pesar de ser una  
idea universal reguladora, se 
enfrenta con el problema de la 
diversidad cultural, que también 
debe ser contemplada dentro de  
los derechos humanos.

De ahí que consideró que buscar 
derechos naturales, ontológicos, 
inherentes al hombre, sería un 
gran riesgo, ya que fundamentar 
los derechos universales desde el 
campo más ontológico y menos  
del campo de lo político haría cada 
vez menos posible el acuerdo.

“El problema central es que dentro 
de esas diversidades de posiciones 
ontológicas o éticas, el espacio de 
los derechos humanos es el que nos 
puede hacer convivir, encontrar 
acuerdos y fundamentos en el campo 
de los derechos humanos, que es la 
dispuesta ontológica”, reiteró.

Concluyó al decir que si bien 
son una idea que nos regula de 
manera notable en las relaciones 
entre las naciones, al interior 
de las sociedades, entre los 
gobernantes y los gobernados, 
en esta época posmoderna “lo 
universal ya no es aplicable a lo 
singular”, de lo contrario no se 
tendrán acuerdos.

Para ser mejores ciudadanos

La esperanza está en
las artes: Jaime Fisher
ALMA ESPINOSA considera arte es sólo lo que 

hace Televisa y TV Azteca, que te 
bestializa en lugar de humanizarte. 
En la educación primaria no hay 
una estrategia clara por hacer 
que los niños desde pequeños 
se acerquen a las actividades 
artísticas, cine, música, literatura. 
Somos una sociedad que lee menos 
de un libro por año y qué tipo de 
lecturas hacemos”, expresó.

La falta de arte nos ha causado 
“tener a los gobernantes que 
tenemos; ellos han sido formados 
en esta cultura alejada del ejercicio 
razonado. Esto ocurre cuando 
vamos tras el poder por el poder 
mismo para beneficiar a unos 
cuantos y no para el bien común”, 
dijo el integrante del Instituto de 
Filosofía de la UV y miembro del 
Sistema Nacional de Investigadores 
nivel 1.

Comentó que la política se ha 
convertido en politiquería porque 
no puede llamársele política como 
la búsqueda del bien común de 
la sociedad ordenada y justa, tal y 

como la entendieron los antiguos.
Al cuestionarle cómo se podría 

regresar al sentido inicial de la 
política o cómo recuperamos esta 
palabra que es parte de nosotros, 
dijo que con seguridad no es a 
través de los políticos, “porque 
en mi opinión no buscan el bien 
común, sino utilizan el poder 
público para interés particular.

”Para regresar al bien común se 
deberá buscar una participación 
más activa de la ciudadanía en los 
asuntos públicos, procurar una 
prensa libre y brindar educación 
para vigilar a los gobernantes; de lo 
contrario no será posible que dejen 
de usar el poder en su beneficio.”

Respecto al término de cultura, 
Fisher y Salazar contabilizó más 
de 300 definiciones y dijo que es 
difícil hablar del tema porque cada 
quien tiene su propia definición. 
Según su trabajo de investigación, 
“seguimos atados a la definición 
de Tylor que define cultura como 
todo lo aprendido de la sociedad, 
no es aquello que hemos heredado 
genéticamente, sino con lo que 
nos cultivamos y que tiene que 
ver con los comportamientos, 
usos, costumbres, creencias y es 
observable en comportamientos 
humanos individuales y de 
conjunto, entre ellos el político”, 
explicó.

Julio Quesada, Jimena Flores y Marcelino Arias Sandi, durante el congreso organizado por la Facultad de Filosofía
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Un total de 256 alumnos de 
la Facultad de Derecho de la 
Universidad Veracruzana fueron 
distinguidos con notas laudatorias 
por sus elevadas calificaciones 
(promedio superior a 9), en un 
evento realizado en el aula magna 
de la institución.

Los estudiantes señalaron que 
esta distinción es el resultado 
de un esfuerzo que implica 
renunciar al ocio y al tiempo que 
se dedica a los amigos; dijeron 
también que el estudio conlleva 
una disciplina que comparten 
con sus compañeros y maestros.

Diana Rodríguez Cruz expresó 
que la abogacía es trascendente 
en una sociedad como la nuestra 
y que para ejercerla se requiere 
combinar adecuadamente el 
estudio y la diversión. Esto da 

A igual número de estudiantes

Derecho entregó 256 notas laudatorias

María José Mesa ZurutuzaIsmael Chavarría Témix

JORGE VÁZQUEZ PACHECO la pauta para lograr un aspecto 
elemental en el desempeño de 
todo abogado: la honestidad.

Ismael Chavarría Témix, de 
noveno semestre y con calificación 
perfecta, indicó que basta con 
observar el semblante de quienes 
que reciben notas laudatorias para 
advertir que los estudiantes se 
preparan para ser defensores de 
las garantías básicas: “No podemos 
quedarnos con la idea de que los 
derechos caminan por un lado y la 
realidad por otro”.

La ética no puede ser ajena a 
su formación, agregó: “Un dicho 
popular reza que los abogados 
somos como los plátanos, no existe 
uno que sea recto. Es vergonzoso 
escuchar esa aseveración; ello nos 
compromete con la sociedad”.

Al recibir el reconocimiento, 
Mireya Meneses Vázquez afirmó 
que la intensa preparación –que 

implica desvelos y carreras contra 
el tiempo– permite lograr la 
satisfacción propia y entregar 
buenos resultados a los padres. 
Consideró que para ser un buen 
profesionista, este aspecto es el 
más importante.

María José Mesa Zurutuza, 
quien cursa el segundo semestre, 
sabe que es necesario prescindir 
de los momentos de convivencia, 
porque vale la pena trabajar por lo 
que se desea.

“No debemos perder de vista 
que la abogacía es importante 
desde el momento en que se 
trabaja con seres humanos. Aquí 
se refleja parte de la formación 
que recibimos en casa”, opinó, 
y añadió los profesores de la 
Facultad ponen especial atención 
en el cultivo de la honestidad 
como una virtud básica de los 
futuros abogados.

María de Lourdes Marquina 
Sánchez, profesora de la 
Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México, señaló que “en 
ciencias sociales o humanidades 
vemos la tecnología como algo 
totalmente ajeno, ‘de eso  
se encargan los ingenieros,  
los empresarios, los científicos’; 
sin embargo, las usamos 
cotidianamente y es labor de  
los humanistas reflexionar y 
develar esos cambios”.

Durante la presentación 
del libro Gobernanza global del 
comercio en Internet, realizado el 
21 de mayo en el Salón Azul de la 
Unidad de Humanidades, Marquina 

Humanistas deben incorporarse a la tecnología
María de Lourdes Marquina presentó su libro 
Gobernanza global del comercio en Internet

KARINA DE LA PAZ REYES Sánchez aseguró que es necesario 
reflexionar sobre los cambios y 
transformaciones de orden social 
ocasionados por las tecnologías.

 Participaron, además de 
la autora, la investigadora del 
Departamento de Sociología 
de la Universidad Autónoma 
Metropolitana, Rosa Luz González 
Aguirre, y el profesor investigador 
de la Facultad de Filosofía de la 
Universidad Veracruzana, José 
Antonio Hernanz Moral.

González Aguirre dijo que el 
texto muestra “cómo se construye 
el orden social a nivel mundial, a 
partir de redes políticas integrada 
por actores públicos y privados, 
capaces de coordinar acciones con 
el fin de lograr objetivos comunes.”

La investigación, continuó, 
permite identificar el proceso de 
construcción social del comercio 
en Internet, los problemas 
que presenta el desarrollo de 
esta tecnología, cómo se ha 
definido su agenda, quiénes 
son los actores internacionales 
que participan y cómo éstos se 
organizan para superar los retos 
que suscita este fenómeno.

En tanto, Hernanz Moral 
mencionó que los programas 
de estudio humanísticos, como 
la filosofía, “siguen siendo un 
reducto de pensamiento prístino: 
“Estamos alejados del resto de la 
producción del conocimiento y 
seguimos muy desorientados del 
trabajo que ahí se hace”.

Destacó la importancia del texto 
para la comunidad intelectual y 
estudiantil en general, aunque por 
el título pareciera un libro enfocado 
a carreras administrativas.

Lamentó que la sociedad no 
esté familiarizada con problemas 
culturales cruciales: “No podemos 
seguir pensando en cómo es 
la sociedad en la que vivimos, 
cómo es el mundo en que nos 
encontramos, cómo funciona la 
tecnología, si no sabemos de qué 
va la gobernanza”, afirmó.

La presentación fue organizada 
por el cuerpo académico Ciencia, 
Tecnología, Sociedad e Innovación 
en la Sociedad del Conocimiento, 
de la Facultad de Filosofía de esta 
casa de estudios, y moderada por 
Darin McNabb.
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El libro Costumbre jurídica, de José 
Luis Cuevas Gayosso, promueve 
el intercambio de ideas sobre 
los pueblos indígenas desde las 
perspectivas antropológica, histórica 
y jurídica, coincidieron especialistas 
durante la presentación del texto. 

Libro de José Luis Cuevas Gayosso

Costumbre jurídica propicia el diálogo interdisciplinario
El tema central son los derechos indígenas

KARINA DE LA PAZ REYES Este ejercicio académico  
se desarrolló la tarde del jueves 
16 de mayo en el aula magna de 
la Facultad de Derecho, que lució 
abarrotada por la comunidad 
universitaria, magistrados, 
funcionarios y público en general.

En la presentación el autor 
rememoró a algunos de sus 

mentores, como Roberto Bravo 
Garzón, ex rector de esta casa  
de estudios.

Para Gunther Dietz,  
director del Instituto de 
Investigaciones en Educación, 
Costumbre jurídica invita a 
toda la sociedad a ejercer sus 
derechos, no sólo a los indígenas: 

“Considero este trabajo 
sumamente actual para quienes 
trabajamos sobre cuestiones 
indígenas y para los interesados 
en democratización, ciudadanía y 
acceso a los derechos”.

A su vez, José Manuel  
Velasco Toro, académico del  
Instituto de Investigaciones 
Histórico-Sociales, destacó que 
este libro es producto del trabajo 
ininterrumpido que se realiza 
desde hace más de 40 años en el 
Seminario de Derecho Romano y 
Derechos Indígenas.

Consideró que entre 
Mesoamérica y el mundo 
occidental han existido 
paralelismos culturales a lo largo de 
la historia, y en Costumbre jurídica 
es posible observarlos.

Jorge Alberto González Galván, 
del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM, destacó 
la importancia del “derecho al 
derecho de los pueblos indígenas”. 
Aclaró que la cultura de éstos no 
se refiere sólo a su artesanía o 
a sus tradiciones, también a su 
forma de gobernarse.

El investigador propuso la 
creación de una secretaría de estado 

para el desarrollo de los  
pueblos integrada sólo por 
personal indígena. Asimismo, 
sugirió que las instituciones 
encargadas de estos asuntos 
estén dirigidas por miembros 
de los pueblos originarios; que 
las universidades –públicas o 
privadas– incluyan en sus planes 
de estudio materias sobre derecho 
indígena y que las universidades 
interculturales creen licenciaturas 
y posgrados sobre el tema.

“Quizás estas ambiciosas 
propuestas, motivadas por la lectura 
de la obra, parecerían dirigidas más 
bien a los tres reyes magos que a los 
tres partidos políticos del Pacto por 
México”, comentó.

“Como todos sabemos, los 
académicos no aspiramos a 
mover las masas a las plazas 
públicas, lo que queremos es 
mover las masas encefálicas de 
los estudiantes para mejorar 
nuestro entorno, por eso les 
invito a leer el libro que aquí 
presentamos”, concluyó.

En el evento fungió como 
moderador el director de  
la Facultad de Derecho,  
Manlio Fabio Casarín León.

El Derecho Romano es  
fundamental en la formación  
de los estudiantes de leyes,  
pues contribuye a crear un  
criterio jurídico tendiente al 
encuentro de la justicia, expresó  
la decana de la Facultad de 
Derecho, Mercedes Gayosso  
y Navarrete.

Para la jurista, los estudiantes 
deben ver al Derecho Romano 
como algo vivo y en evolución, 
no sólo como un antecedente 
histórico. “Se trata de entender 
al Derecho como un sistema 
jurídico y no como un 
ordenamiento”, comentó.

Gayosso y Navarrete es 
directora emérita del Seminario 
de Derecho Romano y Derechos 
Indígenas de dicha Facultad, que 
desde hace 40 años desarrolla 
actividades con el propósito 
de que los universitarios se 
conviertan en “verdaderos 

No se trata de una experiencia educativa de corte histórico

Derecho Romano, fundamental 
en la formación jurídica
KARINA DE LA PAZ REYES

abril y participaron egresados de la 
Licenciatura en Derecho y docentes 
interesados en la enseñanza del 
Derecho Romano, como parte de 
la aplicación del Modelo Educativo 
Integral y Flexible.

El curso estuvo integrado 
por tres módulos: El sistema 
jurídico latinoamericano. Origen y 
permanencia, impartido por Gayosso 
y Navarrete; La enseñanza del 
Derecho Romano en el contexto de 
la innovación educativa, siglo XXI, 
por Bertha Alicia Ramírez Arce; y 
La enseñanza de la obligación y 
los contratos. Construcción del 
pensamiento lógico-jurídico, por 
José Luis Cuevas Gayosso.

Este último, en su calidad de 
director del seminario, inauguró el 
curso el lunes 22 de abril y recordó 
que hace 36 años el Derecho Romano 
se reincorporó al plan de estudios 
de la Licenciatura en Derecho de la 
Veracruzana, modelo que asumieron 
las instituciones privadas de 
educación superior de la región.

UV impulsa Congreso 
Latinoamericano de Derecho 
Mercedes Gayosso y Navarrete dio 
a conocer que del 7 al 9 de agosto 
se realizará el XVIII Congreso 
Latinoamericano de Derecho Romano 
en la Universidad de Panamá.

En su calidad de secretaria general 
permanente para la organización 

de los congresos, detalló que esta 
actividad académica se desarrolla de 
manera bienal.

“La Universidad Veracruzana 
siempre ha participado en 
este evento con una distinción 
muy peculiar, porque desde 
1978 la Secretaría General de 
los congresos ha recaído en 
mi persona y por ende en la 
institución”, subrayó.

Además de la UV, participarán 
instituciones como la Unità di Ricerca 
Giorgio La Pira del CNR-Università di 
Roma “La Sapienza” y la Unión Latina.

Detalló que en esta edición 
se analizarán la enseñanza y el 
mejoramiento de las técnicas  
y métodos en torno al estudio 
del Derecho, en particular de los 
indígenas y romano.

Gayosso y Navarrete detalló que 
los temas serán  Sistema y principios, 
Derecho público, Persona, Cosas, y 
Obligaciones y contratos; agregó  
que en cada uno de ellos, de la 
manera en que sea posible, se  
tratarán los derechos indígenas.

Por último, invitó al público 
interesado en asistir al congreso o en 
contribuir en alguno de los puntos del 
temario, a acudir a las instalaciones 
del Seminario de Derecho Romano  
y Derechos Indígenas, en la Facultad 
de Derecho, campus Xalapa, ubicada 
en el Circuito Gonzalo Aguirre Beltrán 
sin número, en la Zona Universitaria.

Mercedes Gayosso y Navarrete

juristas”, con necesidades de 
conocimiento más allá de las 
legislaciones en vigor.

La académica expresó que los 
derechos humanos –tema de la 
agenda nacional– “no son otra 
cosa que el Derecho Romano y su 

aplicación, pues éste se centra  
en la persona”.

Dentro de las actividades del 
seminario, se imparte un curso 
para la formación de profesores 
en la materia. La edición de este 
año se desarrolló del 22 al 26 de 



Carlos Welsh Rodríguez

16 27 de mayo de 2013 • núm. 523centrales

El cambio climático ha favorecido 
la presencia del mosquito 
transmisor del dengue en 
regiones donde no se encontraba 
anteriormente, como lo evidencia 
la investigación realizada por el 
equipo dirigido por Carlos Welsh 
Rodríguez, investigador del Centro 
de Ciencias de la Tierra (CCT) de la 
Universidad Veracruzana (UV), en 
colaboración con el National Center 
for Atmosphere Research (NCAR) 
de Estados Unidos.

“Acoplamiento del sistema 
climático a la presencia del 
vector Aedes aegypti”, es el título 
de la investigación. “Nosotros 
le llamamos ‘Dengue y cambio 
climático’ y forma parte de 
‘Impactos locales y regionales 

Con apoyo de la National Science Foundation

UV investiga relación entre dengue y cambio climático
Proyecto adscrito al Centro de Ciencias de la Tierra abarca localidades de Veracruz y Puebla

Fomenta la vinculación con universitarios de varias licenciaturas y estudiantes de bachillerato

DAVID SANDOVAL

Los universitarios analizaron la calidad del agua

del cambio global’, línea de 
investigación adscrita al  
CCT”, detalló.

El proyecto fue aprobado en 
septiembre de 2010 y se puso en 
marcha durante 2011; contó con 
el financiamiento de la National 
Science Foundation (NSF) por 
casi un millón y medio de dólares 
y en él colaboran el Centro para 
el Control de Enfermedades y el 
Centro Nacional de Investigación 
Atmosférica de Estados Unidos,  
así como el Departamento  
de Entomología de la Universidad 
Estatal de Colorado.

“Los resultados han  
sido muy buenos para ellos, 
están muy satisfechos”, comentó 
Welsh Rodríguez, y añadió que 
mediante su inscripción en 
dicho financiamiento “ahora la 

UV puede concursar en el fondo 
destinado a investigación que 
cada año emite la NSF”.

Respecto de las actividades 
requeridas para el proyecto, 
reconoció que “todo el trabajo de 
campo e investigación local ha 
corrido a cargo de alumnos de la 
Veracruzana y de bachillerato; 
hemos tenido estudiantes de 
Biología, Geografía, Economía, 
Ingeniería Ambiental, Ingeniería 
Química, Ingeniería Mecánica-
Eléctrica, Ciencias Atmosféricas, 
que en los veranos han venido a 
trabajar con nosotros; es decir, 
se ha conformado un grupo 
multidisciplinario”.

Aunado a ello se ha 
fomentado la vinculación con los 
bachilleratos, “porque creemos 
que un componente necesario es 

preparar a los actores locales para 
que transformen su entorno y el 
mejor escenario para impulsar la 
ciencia en la educación media, 
cuando los jóvenes están en una 
etapa de indagación”.

Estudiantes de cuatro 
instituciones: Bachilleres Río 
Blanco, Bachilleres Veracruz, 
Ilustre Instituto Veracruzano y 
Bachilleres “Ricardo Flores Magón”, 
participaron de manera activa en el 
trabajo de campo.

“Ellos nos ayudaron a 
muestrear las pupas, larvas y 
mosquitos en época de lluvia; 
por ahí detectamos jóvenes con 
vocación científica que estaban 
muy involucrados en el proceso.”

Su interés generó 
descubrimientos para los 
investigadores: “Reaprendimos con 
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los estudiantes que esta especie 
es diurna y durante la noche no 
molestara, hecho que causaba 
extrañeza; asimismo, no se desplaza 
más allá de 15 metros de donde está 
su nido, esto generaba más interés 
entre los jóvenes por comprender 
qué sucedía”.

Presentación de resultados
Estudiantes de la Facultad de 
Ciencias Químicas de Orizaba 
expusieron los resultados del 
análisis realizado en 2012 sobre 
la calidad del agua en zonas con 
presencia del mosquito transmisor 
del dengue, a partir de muestras 
obtenidas por ellos mismos y por 
estudiantes de bachillerato

Ante Carlos Welsh, del CCT; 
Andrew Monaghan y Mary 
Hayden, investigadores del NCAR, 
y Eric Houbron, académico de 
la Facultad, Andrew Monaghan, 
director general del proyecto e 
investigador del NCAR, reconoció el 
esfuerzo realizado por estudiantes y 
académicos de la UV para impulsar 
este proyecto.

En ese sentido, subrayó: “Los 
resultados son más amplios de 
lo que hubiésemos imaginado, 
esto nos permitirá contar con 
muchos indicadores. Apreciamos 
su esfuerzo, así como el de los 
jóvenes bachilleres que instalaron 
y recolectaron las ovotrampas para 
los mosquitos”.

Eric Houbron comentó 
que algunos alumnos han 
manifestado interés por efectuar 
su trabajo recepcional con base 
en los resultados obtenidos en el 
proyecto, orientados al análisis de 
la calidad del agua.

Por su parte, Mary Hayden, 
opinó que los resultados son 
interesantes; no obstante, agregó, 
hace falta profundizar para 
establecer una correlación más 
precisa entre la calidad del agua  
y la presencia de larvas o pupas 
del mosquito.

Luz Divina Tejeda Ruiz, 
estudiante de octavo semestre, 
detalló que su equipo de trabajo 
asistió a un curso-taller de 
capacitación en el puerto 
de Veracruz.

Posteriormente comenzaron 
la recolección y clasificación 
de las muestras y, una vez en 
el laboratorio, se procedió a la 
separación y conteo, diferenciando 
entre larva y pupa.

“Aprendí que podemos trabajar 
en equipo, aunque seamos de 
diferentes carreras, lugares o 
nacionalidades. Para mí fue muy 
reconfortante porque soy química 
fármaco-bióloga y me di cuenta  
que mi perfil me permite trabajar 
en otros ámbitos y no sólo en  
un laboratorio.”

Comentó que durante la 
investigación adquirió más 
conocimientos y obtuvo apoyo 
económico para su formación escolar, 
pero lo más importante, subrayó, 

es que a partir de su experiencia 
encontró un tema a desarrollar 
como trabajo recepcional.

Sully Ramos Olivares, estudiante 
de octavo semestre de Ingeniería 
Agroquímica, participó en el 
laboratorio con un equipo de cinco 
compañeros, supervisados por el 
profesor Houbron, donde recibían 
y colocaban las muestras en una 
cámara de refrigeración, separaban 
los mosquitos y se enviaban a la 
Universidad de Colorado.

También se analizó el agua de 
cuatro localidades: Río Blanco, 
Acultzingo, Orizaba y Puebla, 
mediante parámetros que 
permitieron indagar por qué el 
mosquito se desarrolla en cierto 
tipo de agua.

Además de la adquisición de 
nuevos conocimientos, Ramos 
Olivares destacó que participar en 
este proyecto le permitió liberar su 
servicio social y consideró como 
posibilidad hacer una tesis sobre la 
calidad del agua.

Bachilleres investigadores
Las instituciones de enseñanza 
media superior involucradas 
en esta investigación también 
presentaron sus avances, al tiempo 
que describieron sus experiencias.

Jesús Alfonso Sánchez González, 
Efrén Pazzi Manzano y Patricia 
Aideé Orea Zárate, estudiantes 
del sexto semestre de la “Ricardo 
Flores Magón”, señalaron que fue 
una “experiencia agradable porque 
participamos en un proyecto de 
investigación de gran magnitud y 
conocimos el trabajo de campo”.

Calificaron como muy importante 
el que se involucrara a su escuela, 
pues así se fomenta el interés por la 
investigación científica.

Sus esfuerzos en la recolección 
de huevecillos del mosquito 
transmisor del dengue servirán 
para la integración de indicadores 
sobre la propagación y cómo es 
posible contrarrestarla, recalcaron 
los jóvenes.

“Fue todo un privilegio haber 
sido seleccionados”, aseveró Jesús 

Fanny Martínez, Yanett Lima y Vianey Rodríguez, de la escuela de Bachilleres Río Blanco

Toma de muestras del mosquito Aedes aegypti

Sánchez, “es todo un honor que 
instituciones como la UV se  
fijen en nosotros y esperamos 
que este proyecto abra las puertas 
para que más generaciones  
de alumnos sean tomados  
en cuenta”.

Por parte del bachillerato de 
Río Blanco participaron Fanny 
Vanessa Martínez Rosales, Yanett 
Viridiana Lima Monterrosas 
y Vianey Rodríguez Marrón, 
estudiantes de cuarto semestre.

Durante dos años de trabajo 
con el profesor Hiram Castellanos 
Ramos, lograron recolectar 
muestras en diversos lugares  
y aprendieron más acerca de  
la transmisión del dengue y  
sobre la importancia de evitar  
su reproducción.

“Al principio nuestros 
compañeros creían que 
estábamos jugando y ahora nos 
damos cuenta de lo importante 

que fue participar”, sostuvo 
Yanett Lima.

En ese sentido, los jóvenes 
del Ilustre Instituto Veracruzano 
reconocieron que haber 
participado les permitió conocer 
cómo se realiza una investigación, 
“fue algo muy positivo para 
nosotros”, destacó Aarón 
Hernández Lara, estudiante de 
sexto semestre.

Antonio Muñoz Arias calificó 
su participación como “una 
experiencia única” que le permitió 
aplicar sus conocimientos fuera  
del aula.

Del Colegio de Bachilleres de 
Veracruz expusieron Brenda 

Cobos Molina, Carlos Alberto 
Fabián Alcázar y Miguel 
Ángel Benítez Díaz, quienes 
comentaron las dificultades  
y las soluciones que 
implementaron para recolectar 
muestras, como la creación de 
trampas para mosquitos a partir 
de vasos de plástico.

“Espero que el esfuerzo 
de todos pueda servir para 
lograr una prevención más 
eficaz y evitar que el dengue 
se propague”, apuntó Brenda 
Cobos; asimismo, Carlos Alberto 
manifestó sentirse feliz de  
formar parte de un proyecto de 
estas dimensiones.
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El Sistema de Enseñanza 
Abierta (SEA) de la Universidad 
Veracruzana entregó un testimonio 
de gratitud a Sofía Verónica Ávalos 
Díaz, jueza del Distrito Sexto de 
Veracruz del Poder Judicial de la 
Federación, por su participación 
en el curso Actualización en 
Amparo Indirecto, impartido  
a los alumnos de la Maestría en 
Derecho Constitucional.

María del Pilar Enríquez y Miguel 
Sosa, coordinadora regional del SEA 
y secretario académico regional, 
respectivamente, agradecieron a 
Ávalos Díaz su colaboración para 
capacitar a los integrantes de la 
comunidad universitaria.

La coordinadora de la maestría, 
Marisol Luna, explicó que este 

Fundación UV entregó becas a universitarios
Las recibieron 123 
estudiantes destacados

ALMA MARTÍNEZ

El Comité Regional de Becas de 
la Fundación de la Universidad 
Veracruzana (UV ) entregó 
123 apoyos a estudiantes de 
destacada trayectoria escolar, 
quienes se comprometieron 
a continuar superándose. Al 
evento asistieron empresarios, 
académicos y miembros de la 
sociedad civil que ratificaron su 
confianza en los universitarios.

El rector Raúl Arias  
Lovillo expresó que esto 
“simboliza el compromiso 
de hombres y mujeres para 
fortalecer la formación de 
nuestros estudiantes”, y agradeció 
públicamente la labor emprendida 
por el Comité Regional de Becas.

Asimismo, reiteró el 
compromiso de la UV con la 
calidad educativa y se pronunció 
por continuar formando jóvenes 
con talento que sepan competir 
en cualquier campo de trabajo.

Los becarios agradecieron la oportunidad de continuar sus estudios

En tanto, Facundo Pacheco 
Rojas, director general de la 
Fundación UV, informó que  
desde enero de 2011 se han 
otorgado 462 becas a 209 
universitarios con alto rendimiento 
escolar y que presentan dificultades 
económicas para continuar  
sus estudios.

Antonio Chedraui Mafud, 
presidente del Comité Regional 
de Becas, invitó a empresarios y 
miembros de la sociedad civil a 

fortalecer la ayuda que se brinda 
a los universitarios, toda vez 
que ello permitirá tener mejores 
profesionistas que contribuirán al 
crecimiento de la sociedad y el país.

Jocelyn Barbarrosa, a  
nombre de los jóvenes 
beneficiados, agradeció a los 
padrinos por enseñarles el valor 
de ayudar: “Para progresar como 
sociedad tenemos que trabajar  
en equipo. Su ejemplo nos llena 
de esperanza”.

Asimismo, ratificó el 
compromiso de los becarios por 
superarse y los llamó a ayudar a 
otras personas cuando egresen.

En ese sentido, Arias Lovillo 
dijo a becarios y padrinos que 
“para superar la coyuntura que 
vivimos se requiere de mayor 
educación y cultura”.

Por su parte, la vicerrectora 
Liliana Betancourt Trevedhan 

felicitó a los becarios y a los padrinos 
que se han sumado a esta causa 
y reconoció la labor del Comité 
Regional de Becas, “que con su ardua 
labor ha mantenido e incrementado 
el apoyo a los estudiantes.

”Sigan comprometiéndose 
con su Universidad”, dijo, y se 
pronunció a favor de replicar 
los logros obtenidos por los 
beneficiarios para que cada vez 
más miembros de la sociedad 
civil se sumen al programa 
“Adopta un becario”.

El presidente de Fundación 
UV, Antonio Vilchis, explicó que 
la procuración de fondos es una 
tarea de equipo que requiere 
compromiso y responsabilidad 
social y agregó que “Adopta un 
becario” impulsa el desarrollo  
de la región y fomenta los  
valores sociales.

A la entrega asistieron Leticia 
Rodríguez Audirac y Víctor 
Aguilar Pizarro, secretarios de 
la Rectoría y de Administración 
y Finanzas, respectivamente; 
Raúl Díaz Diez, delegado de la 
Secretaría de Educación; así 
como miembros del Comité 
Regional y el Consejo Estatal  
de Becas.

Sofía Verónica Ávalos Díaz

Jueza del Distrito Sexto fue reconocida por el SEA

Impartió curso en la 
Maestría en Derecho 
Constitucional

ALMA MARTÍNEZ

programa educativo tiene  
como propósito formar a los 
estudiantes en materia de protección 
de los derechos humanos y el 
control de la regularidad del sistema 
institucional, razón por la cual  
reiteró el agradecimiento a la jueza 
por compartir su experiencia  
y conocimientos.

Por su parte, Sofía Verónica Ávalos 
comentó que la docencia permite 
observar, desde la perspectiva del 
juzgador, qué se está haciendo y cómo 

los gobernados ven a quienes hacen la 
ciencia jurídica y ejercen la justicia.

Indicó que todos los puntos de 
vista son importantes para saber 
si realmente se está realizando 
un trabajo correcto, además de 
que en ocasiones dan luz para 
verificar los resolutivos.

“Ha sido satisfactorio 
compartir con ustedes”, aseguró 
Ávalos Díaz a los estudiantes 
de la Maestría en Derecho 
Constitucional.

Veracruz • Boca del Río
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En el marco del Día Mundial de la 
Diversidad Cultural para el Diálogo 
y el Desarrollo, declarado por la 
Asamblea General de la Organización 
de las Naciones Unidas, académicos 
y autoridades de la Universidad 
Veracruzana (UV) presentaron 
el libro Racismos y otras formas 
de intolerancia de Norte a Sur en 
América Latina.

En el evento, transmitido por el 
sistema de videoconferencias a los 
demás campus universitarios y a las 
sedes de la Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI), Alicia Castellanos 
Guerrero y Gisela Landázuri Benítez, 
autoras del libro, distribuyeron la 
Guía a Favor de la No Discriminación, 
como parte de la campaña 
permanente sobre el tema lanzada 
por la UVI a inicios de 2013.

La presentación del texto fue 
moderada por la vicerrectora 

Los aspirantes a ingresar a la 
Universidad Veracruzana (UV) en 
el campus Veracruz-Boca del Río, 
afirmaron que realizar estudios 
universitarios les augura una mejor 
calidad de vida y un futuro económico 
más estable.

El 18 y 19 de mayo, ocho mil 306 
jóvenes presentaron examen de 
admisión a los distintos programas 
educativos que ofrece la Universidad.

“En la actualidad, si no cuentas 
con estudios universitarios no 
eres nada. Estudiar me ayudará a 
desenvolverme mejor en sociedad”, 
dijo Carla Vázquez.

Ángel Romero, aspirante a la 
Licenciatura en Educación Física, 
Deporte y Recreación, señaló que “la 
educación ayuda a obtener un mejor 
trabajo y mejorar la calidad de vida”.

Agregó que eligió estudiar en  
la Veracruzana, “porque me han 
hablado muy bien de ella y de sus 
maestros. Quiero prepararme con los 
mejores”, aseguró.

Educación superior asegura un 
mejor futuro: aspirantes

ALMA MARTÍNEZ
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Norma Guadalupe Espinoza, 
quien presentó examen para ocupar 
uno de los 150 lugares que ofrece la 
Facultad de Medicina, opinó: “Escogí 
a la UV porque es reconocida a nivel 
nacional e internacional. Al educarme 

me supero y obtengo mejores 
oportunidades en el futuro; egresar de 
esta institución me asegura eso”.

Por su parte, David Rodríguez 
mencionó: “Estudiar en una 
universidad me ayuda a  

triunfar, además así contribuimos  
a la economía y crecimiento del país. 
Yo aplico para entrar a Enfermería. 
¿Por qué la UV? Porque es de las 
mejores universidades en esta  
área”, afirmó.

En tanto, Sandra Ruiz  
explicó: “Al estudiar, los  
jóvenes avanzamos con el  
país, y después de revisar las 
diferentes opciones, me quedé 
con la UV”.

Sheila Vergara, quien desea 
estudiar Administración Turística, 
comentó: “Continuar mis estudios 
me ayudará a alcanzar mis metas, 
superarme y hacer lo que me 
gusta. No hay nada mejor que la 
preparación para tener un futuro 
como yo lo imagino. Al educarme, 
refuerzo mis conocimientos y 
aprendo más”.

En cuanto a la demanda, el 
secretario académico regional, 
Miguel Sosa Ruiz, informó que 
los programas educativos con 
mayor número de aspirantes 
son Ingeniería Civil, Medicina, 
Administración Turística, Derecho 
y Medicina Veterinaria.

Resultados
La lista de los alumnos con 
derecho a inscribirse en la UV se 
publicará el 9 de junio y podrá 
consultarse en el portal de la 
institución: www.uv.mx/aspirantes, 
en la sección Resultados.

Para inscribirse, los aspirantes 
deben estar pendientes de la 
fecha y hora que se indique para 
la Facultad a la cual pertenece 
el programa educativo de 
su elección. Tras el periodo de 
inscripciones, la Universidad 
publicará una lista de corrimiento.

El racismo aún existe en 
México: Conapred

SHUGUEY ENRÍQUEZ 
Y ARACELY HERNÁNDEZ

Liliana Betancourt Trevedhan, 
y la glosa fue hecha por Jean 
Philibert Mobwa, quien es 
subdirector de Vinculación y 
Medidas Compensatorias del 
Consejo Nacional para Prevenir 
la Discriminación (Conapred) 
y originario de la República 
Democrática del Congo.

Los comentarios estuvieron 
a cargo de Alicia Castellanos 
Guerrero, investigadora y 
profesora de la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) 
y autora del libro; Mariano Báez 
Landa, director de la UVI, y 
Ricardo Flores, coordinador de 
la Unidad de Transversalización 
Académica Intercultural del 
campus Veracruz-Boca del Río.

Betancourt Trevedhan  
destacó que el libro ofrece  
una oportunidad para analizar  
las causas del racismo y 
contribuye a combatirlo “en 
un tiempo en que surge con 
violencia en el mundo”.

Por su parte, Castellanos 
Guerrero explicó que Racismos 

y otras formas de intolerancia  
de Norte a Sur en América  
Latina es resultado de 
investigaciones específicas  
que se han llevado a cabo en 
diferentes contextos de la  
región latinoamericana.

El texto, abundó, está 
integrado por cuatro trabajos 
sobre los estereotipos racistas 
hacia poblaciones indígenas y 
afrodescendientes en México y 
otras regiones del continente.

“Se abordan temas como 
las políticas de discriminación 
positiva en el caso brasileño, y el 
racismo de raíz colonial, como en 
el caso del pueblo mapuche  
de Chile”, detalló.

A su vez, Jean Philibert  
Mobwa subrayó que en México aún 
existe el racismo y va de la mano con 
la discriminación, principalmente 
contra mujeres y homosexuales.

Agregó que el objetivo del 
libro es contribuir a visibilizar 

este fenómeno en América Latina, 
donde ha sido históricamente 
negado. Mencionó el caso de 
Brasil, donde el gobierno de Lula 
da Silva reconoció la existencia 
del fenómeno y adoptó medidas 
para prevenirlo, combatirlo  
y erradicarlo.

Por último, invitó a los 
universitarios y a las autoridades a 
diseñar estrategias que eduquen a la 
población para prevenir expresiones 
y comportamientos discriminatorios.

Mariano Báez, Alicia Castellanos, Liliana Betancourt y Jean Philibert Mobwa
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Durante el Primer Encuentro de 
Internacionalización y Movilidad 
organizado por la Universidad 
Veracruzana, el coordinador 
de Educación Superior del 
Banco Mundial (BM), Francisco 
Marmolejo Cervantes, hizo un 
llamado a las instituciones de 
educación superior (IES) para 
asumir su responsabilidad 
de acuerdo con la realidad 
global, sin perder de vista las 
necesidades de la sociedad.

Destacó la necesidad de 
diseñar estrategias y currículas 
que formen egresados con 
“hambre de conocimiento” y 
competencias que les permitan 
distinguirse y responder a los 
retos actuales.

Marmolejo Cervantes mencionó 
que las IES deben modificar sus 
estructuras curriculares para que 
sean flexibles, más eficientes y a 
tono con las necesidades de un 
mundo completamente diferente. 
Esto implica hacer mayor énfasis en 
aprendizajes multiculturales y de 

Estudiantes de la Facultad de 
Medicina realizaron una exposición 
sobre la medicina alternativa, con la 
finalidad de mostrar sus beneficios 
a la comunidad universitaria.

Durante la actividad, los jóvenes 
brindaron información sobre masaje 
reiki, magnetoterapia, acupuntura 
y elaboración de medicamentos 
alópatas, entre otros aspectos.

La exposición fue coordinada 
por Eusebio Santos Tello, 
académico de la Facultad, como 
parte de la experiencia educativa 
Medicina Alternativa, que imparte a 
más de 80 alumnos.

Durante el semestre, explicó 
Santos Tello, se abordan temas 
como medicina tradicional china, 
acupuntura, herbolaria, cura 
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IES deben formar profesionistas competitivos: BM

ALMA MARTÍNEZ

un segundo idioma, además de un 
análisis de perspectivas globales.

 Si esto se cumple, los egresados 
tendrán una mayor capacidad 
de trabajar en equipos globales 
y una mayor empatía hacia otras 
culturas, dominarán cuando menos 
un segundo idioma, conocerán 
ampliamente las tecnologías 
de información y ejercerán su 
capacidad de comunicarse de 
manera apropiada.

Sin embargo, sólo se podrá 
evaluar correctamente a las IES 
si logran motivar al egresado 
para seguir estudiando. “En 
el mejor de los escenarios, los 
estudiantes sabrán lo más 
relevante de su profesión, pero al 
día siguiente esos conocimientos 
serán obsoletos. Si no se logra 
despertar en ellos ese apetito por 
reinventarse profesionalmente, 
estarán condenados a la 
mediocridad”, aseveró.

Francisco Marmolejo afirmó 
que las IES deben asumir su 
responsabilidad social y formar 
ciudadanos capaces de entender 
lo que pasa en el mundo y trabajar 
en contextos internacionales, 
con un profundo sentido de 
responsabilidad con su comunidad. 

Agregó que el acceso a la educación 
superior de calidad posibilitará 
convertir a las personas en agentes 
de desarrollo económico.

De acuerdo con estudios 
hechos por el BM, las personas 
que estudian tienen mayores 
ingresos y, consecuentemente, 
se convierten en un factor de 
desarrollo económico para su 
familia y su comunidad. Un año 
más de universidad equivale a 16 
por ciento de incremento en  
el ingreso. 

“Estoy convencido que, 
aún sin empleo, siempre es 
conveniente que haya más 
personas educadas. Creo que 
debemos revisar los modelos 
educativos, hacer currículums 
más flexibles, eficientes y 
conectados a la realidad; en la 
medida que una universidad 
pueda articular este tipo de 
cosas en acciones concretas, las 
posibilidades de sus egresados 
van a aumentar”, declaró.

Por último, dijo que en México 
cada vez más universidades se 
involucran en este proceso y más 
profesionales se internacionalizan. 
“Sin embargo, todavía hay un 
enorme camino por recorrer”. Francisco Marmolejo, coordinador de Educación Superior del BM

Estudiantes promovieron 
medicina alternativa
Es segura, económica 
y de resultados 
inmediatos: académico

ALMA MARTÍNEZ Y ARACELY 
HERNÁNDEZ

energética, reiki, quiropraxia, 
masaje, aromaterapia, 
auriculoterapia y uso de magnetos.

“Los estudiantes se interesan 
en estos temas porque se practican 
mucho. Gran parte de la población 
del mundo recurre a la medicina 
alternativa porque es segura, 
económica y sus resultados son 
inmediatos. Tiene mucha aceptación 
entre los estudiantes y los maestros”, 
dijo Santos Tello, y agregó que 
con esta experiencia educativa se 
fomenta el respeto por la naturaleza.

Los estudiantes realizaron  
una muestra de carteles y 
explicaron las propiedades  
de las plantas medicinales. 
Asimismo, se ofrecieron masajes 
y se brindó información sobre 
múltiples tratamientos.

Durante la exposición, señalaron 
que la diferencia entre la medicina 
alopática, homeopática y alternativa 
radica en el criterio en que se 
basan: “En la primera curamos 
con el principio del contrario; en 
la segunda, con el de lo similar; 
mientras que la tercera consiste en 
técnicas que se basan en lo empírico 
y complementan la aplicación de la  
medicina alopática”.

También comentaron que 
existe la medicina integrativa, 
que incorpora los conocimientos 
alopáticos, homeopáticos y 
alternativos y se conjunta con 
la medicina holística, que ve 
al ser humano como un todo. 
Para establecer un diagnóstico, 
esta última toma en cuenta 
la influencia de la naturaleza, 

del medio ambiente y del 
macrocosmos, que mueven la 
energía de las personas.

Eusebio Santos ejemplificó: 
“Si hay una fractura, hay que 
soldarla; si hay un tumor, hay  
que quitarlo; si hay dolor,  
hay que aplicar algún analgésico. 
En cambio, nosotros tenemos 
una micro dosis, una aguja o un 

masaje que harán el  
mismo efecto siguiendo otros 
principios, como la liberación 
de sustancias alcaloides o 
endógenos naturales”.

Al finalizar la jornada, 
los asistentes se mostraron 
interesados por ampliar su visión 
sobre la medicina tradicional y 
conocer más sobre sus técnicas.

Los jóvenes explicaron las propiedades de las plantas medicinales
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La comunidad de la Facultad de 
Administración de la Universidad 
Veracruzana (UV) inició la celebración 
de sus 35 años con la conferencia 
magistral “El efecto demostración”, 
impartida por Cándido García 
Fonseca, y con un reconocimiento 
público a las personas que 
contribuyeron al desarrollo y 
consolidación de esta dependencia.

En la ceremonia se recordó a 
Roberto Bravo Garzón como el 
rector que tuvo la visión de crear este 
programa educativo, y a Santiago 
Cortina, quien fue el primer director.

Dentro de las actividades se 
proyectó un video sobre la historia de 
la Facultad, realizado por alumnos 
de la Licenciatura en Sistemas 
Computacionales, coordinados por el 
académico Armando Rojano.

El secretario académico regional, 
Miguel Sosa, inauguró la celebración 
y comentó: “Este evento nos invita a 
recordar nuestros inicios y conocer 
las condiciones en que empezó este 
gran proyecto de la UV en el campus 
Veracruz-Boca del Río”.

Destacó que gracias al esfuerzo 
de administraciones pasadas se 

La galería de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
se vistió de gala con la exposición 
fotográfica Legado y las actuaciones 
del grupo Nematatlín, la Orquesta 
Tradicional Moscovita y el Ballet 
Folklórico de la Universidad 
Veracruzana (UV) para honrar la 
memoria de Roberto Bravo Garzón, 
a un año de su fallecimiento.

Como un reconocimiento a las 
actividades artísticas y culturales 
que se emprendieron gracias a la 
gestión y visión de Bravo Garzón, 
el homenaje al ex rector inició 

Artistas reconocieron legado cultural de Bravo Garzón
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con una muestra fotográfica 
sobre el quehacer de los maestros 
fundadores de los Talleres Libres 
de Arte (TLA) del campus Veracruz-
Boca del Río.

El acto fue presidido por Leticia, 
Citalli y Laura Bravo, hijas del 
homenajeado, quienes definieron al 
humanista como “un hombre que 
dedicó su vida a la cultura, las artes 
y a la Universidad Veracruzana”.

Las hijas de Bravo Garzón 
agradecieron al rector Raúl 
Arias Lovillo y a la comunidad 
universitaria el reconocimiento a 
la labor emprendida por su padre y 
manifestaron que “el simple hecho de 
unirnos  este día hace que siga vivo”.

Jorge Ruffinelli, escritor y 
colaborador durante muchos 

Administración festejó su 35 aniversario
SHUGUEY ENRÍQUEZ AMBELL

han generado grandes proyectos 
institucionales, siempre pensando  
en los estudiantes. 

La inauguración fue presidida 
por Leidy Margarita López Castro, 
directora de la Facultad, y José 
Antonio Castro Zapata, secretario 
académico, entre otras autoridades

Acto seguido, en la conferencia 
“El efecto demostración”, Cándido 
García explicó que éste es un 
fenómeno económico y social en 
el que interviene la comunicación: 
“Existe una serie de situaciones en las 
que el receptor puede estar influido 
por la publicidad, la educación, la 
religión y el entorno”.

Expresó que hay mensajes 
provocados, pensados y diseñados 
para que la gente cambie su actitud. 
“Esto se hace en la publicidad para 
crear necesidades”, señaló.

Un claro ejemplo, dijo, es 
el caso del iPod. “Hace 15 años 
no pensábamos en ello, hoy 
es muy común que la gente lo 
tenga; eso es producto del efecto 
demostración”, concluyó.

Las actividades de los  
festejos incluyeron la entrega  
de reconocimientos a alumnos  
y egresados destacados, 
actividades deportivas y recreativas, 
así como conferencias de expertos  
en la materia.Autoridades universitarias reconocieron el trabajo de la Facultad

años del ex rector, y la vicerrectora 
Liliana Betancourt Trevedhan, 
enumeraron algunas de las acciones 
realizadas por Bravo Garzón y 
por las cuales se le recuerda: su 
impulso a la descentralización de 
la UV y el ímpetu con el que creó y 
profesionalizó los grupos artísticos.

Betancourt Trevedhan comentó 
que el Área Académica de Artes se 

ha engrandecido y subrayó que “fue 
la tenacidad y visión del ex rector 
lo que convirtió el área cultural de 
la UV en un referente nacional e 
internacional”.

A su vez, Ana Lilia Saldaña 
Ortiz, administradora del Área 
Académica de Artes en Veracruz, 
explicó que la exposición Legado, 
del egresado de los TLA Octavio 

Limón, fue realizada con el  
apoyo de los alumnos de 
la carrera Técnico Superior 
Universitario en Fotografía y 
Diseño Asistido por Computadora.

Por último, recordó que fue en 
1980 cuando se fundaron los grupos 
artísticos y los TLA en este campus, 
como parte de la descentralización 
de la UV.

Citlalli, Leticia y Laura Bravo, hijas del ex rector, agradecieron el reconocimiento a su padre

Octavio Limón captó el quehacer de los maestros fundadores de los TLA
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No se puede hablar de una reforma 
educativa si los maestros no 
reflexionan sobre la manera de 
mejorar su práctica docente, señaló 
Sara Cruz Velasco, coordinadora del 
Sistema Institucional de Tutorías de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM).

La académica impartió la 
conferencia “Reflexiones del 
quehacer tutorial en torno a la 
reforma educativa”, dentro de la 
Primera Jornada Regional sobre el 
tema, organizada por la Facultad  
de Pedagogía.

Desde su punto de vista, en 
la elaboración de la reforma 
participaron algunos sectores, pero 
no se consultó a los profesores; 
“creo que por eso las políticas no se 
completan, porque no se toma en 
cuenta a quien las aplica, que es el 
maestro de carne y hueso que está 
en el aula”.

“He estado en instituciones 
donde los planes de estudio  
se actualizan constantemente 
con paradigmas como  
el constructivismo, pero en el 

El Centro de Idiomas de la 
Universidad Veracruzana (UV) y la 
sede Totonacapan de la Universidad 
Veracruzana Intercultural (UVI) 
–ubicada en el municipio de 
Espinal− realizaron el concurso 
de cartel “Orgullo de nuestras 
lenguas originales”, como parte de 
las actividades de difusión de la 
diversidad cultural.

Los carteles participantes 
realizados por 30 estudiantes de 
diferentes carreras de este campus 
se exhibieron en los pasillos de la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios y 
de Información.

Anabel Rodríguez Gutiérrez, 
coordinadora del Centro 
de Idiomas, expresó que la 
participación de los jóvenes fue 
entusiasta, “en varios idiomas 

UVI Totonacapan y Centro de Idiomas 
organizaron concurso de carteles

ALMA CELIA SAN MARTÍN
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manifestaron sus emociones 
respecto a las lenguas, de una 
manera gráfica y colorida”.

Durante la inauguración 
de la muestra, señaló que esta 
actividad es un intento de que los 
estudiantes incursionen en las 
lenguas originarias, así como en 
las extranjeras como el francés, el 
italiano o el japonés.

“Estamos seguros de que en la 
próxima edición encontraremos 
trabajos en totonaco, náhuatl o 
tepehua, que se hablan en nuestra 
región, con el valioso apoyo de 
las autoridades de la UVI y de la 
Unidad de Transversalización 
Académica Intercultural (UTAI).”

Yulia Citlali Reyes Espinoza 
y Ángel de Jesús Bustos Moreno 
fueron los ganadores del concurso; 
el segundo lugar fue para David 
Eduardo Hernández Gorrochotegui 
y Gracia Lizeth Rosado Díaz; el 
tercero correspondió a Brenda 
Taylor Pinta, y el cuarto fue para 
Adriana Sarahí Ortega Martínez y 
Minerva Gaspar Herrera.

El jurado estuvo integrado 
por María Isabel Miranda Landa, 
responsable de la UTAI en el campus 
Poza Rica-Tuxpan; Ascensión 
Sarmiento Santiago, docente de 
la UVI-Totonacapan, y Juana Iraís 
Osornio Galeana, coordinadora de 
los Talleres Libres de Arte.

Afirmó académica de la UNAM

Sin participación de maestros no habrá reforma educativa
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aula el profesor sigue siendo 
tradicional”, comentó.

Cruz Velasco consideró que 
existe un desfase entre lo que 
plantea la reforma educativa 
y la manera en que se lleva a 
cabo, pues “todos esos cambios 
tienen que hacerse de la mano, 
involucrando a los profesores  
en la construcción de algo que  
los comprometa”.

En su opinión, las reformas 
deben partir de abajo para que 
sean reales y efectivas; de lo 
contrario, advirtió, los maestros no 
se sentirán identificados.

Dijo que a pesar de que se ha 
aumentado la cobertura educativa 
en el país, no se puede ignorar a los 
niños que no asisten a la escuela 
porque trabajan.

“El trabajo infantil impide a 
muchos niños estar en el aula; 
de igual manera, tampoco se 
puede ocultar que hay quienes 
no cuentan con las condiciones 
nutricionales necesarias para  
el aprendizaje.”

Ignorar estas situaciones, 
subrayó, no ayuda a crear reformas, 
y agregó que es necesario contar 
con visión y estrategia a largo plazo.

Con respecto a las  
tutorías, explicó que éstas 

surgieron como parte de  
las políticas internacionales 
implementadas por la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos y 
la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones  
de Educación Superior.

“Me parece que es una buena 
intención atender al estudiante 
de manera personalizada. Pero si 
creemos que la tutoría es el producto 
milagro que va a resolver todo y que 
incrementará la eficiencia terminal, 
es nuevamente ubicarla en un lugar 
incorrecto”, apuntó.

Por último, comentó que las 
tutorías deben complementarse 
con una serie de estrategias 
de atención a aspectos como 
instalaciones, salarios, formación 
y actualización de profesores, 
atención médica y programas  
de becas.
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La Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Ixtaczoquitlán fue  
sede de la conferencia 
“Abordando el género y la 
violencia en diversos contextos 
culturales”, a la que asistieron 
alumnos y docentes de las 
diferentes entidades académicas 
del campus Orizaba-Córdoba.

En su mensaje de bienvenida, 
la vicerrectora Beatriz Rodríguez 
Villafuerte reconoció a los 
asistentes su interés por visualizar 
a las mujeres bajo la perspectiva de 
equidad de género, sobre todo en 

El rector, Raúl Arias Lovillo celebró 
que la Facultad de Odontología de 
Minatitlán  solicitara a la comisión 
acreditadora del Consejo Nacional  
de Educación Odontológica 
(Conaedo) la evaluación del 
programa educativo de Cirujano 
Dentista, con el fin de reacreditarlo.

Con lo anterior, dijo, se certifica 
que los egresados cuenten con el nivel 
requerido para competir con sus pares 
dentro y fuera del país.

En reunión realizada el 20 de mayo 
en el aula magna de la Facultad, el 
Rector manifestó su complacencia 
por los trabajos que durante tres días 
llevó a cabo la comisión que encabezó 
Edith López Ramírez, coordinadora 
de la Conaedo, porque este proceso 
permite conocer qué es lo que se 
está haciendo bien y, sobre todo, 
detectar las debilidades en las que 
se debe trabajar.

Resaltó que el esfuerzo conjunto 
de autoridades, profesores y 
estudiantes contribuye a elevar el 
prestigio de todas las facultades de 
esta casa de estudios.

Las mejores universidades 
mexicanas hemos aceptado que los 

Odontología Busca reacreditar su programa educativo

Bienvenida la evaluación: Rector
Este ejercicio da certeza 
a los estudiantes: Edith 
López, coordinadora de 
la Conaedo

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Coatza • Mina • Acayucan

procesos de evaluación nos ayudan 
a mejorar y contar con procesos de 
formación de calidad para todos los 
estudiantes, enfatizó.

Por su parte, Edith López 
apuntó que este ejercicio tuvo 
la finalidad de dar certeza a los 
estudiantes y a la sociedad de  
que en la UV se ofrece una 
educación de calidad que brindará  
un mejor futuro a sus egresados.

Explicó que la comisión estuvo 
conformada por miembros de 
instituciones con alto prestigio, 
como María Hirose López, de la 
UNAM; Marisela Espinosa, de 
Tlaxcala, y Armando Morales, de la 
Universidad de Guadalajara.

En tanto, el vicerrector 
del campus Coatzacoalcos-
Minatitlán, Carlos Héctor Ávila 
Bello, comentó que alcanzar 
la reacreditación contribuirá a 
fortalecer de conocimiento a los 
programas, al tiempo que apoyará a 
la solución de problemas generales.

Por último, el director de la 
Facultad de Odontología, Jorge 
Raúl del Torno Abreu, externó 
que la certificación es necesaria 
para adquirir nuevos y mejores 
estándares que repercutirán 
en la formación de los futuros 
cirujanos dentistas.

En el evento también 
participaron el director  
de Planeación Institucional  
y responsable de los procesos 
de acreditación de esta casa de 
estudios, Fidel Saavedra Uribe,  
al igual que el director del  
Área Académica de Ciencias  
de la Salud, Alejandro Carlos 
Cuervo Vera.El trabajo de la comunidad estudiantil es fundamental para la reacreditación

Estudiantes analizaron equidad de género

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Córdoba • Orizaba

Benno de Keijzer Fokker

una sociedad que tradicionalmente 
privilegia al sexo masculino, lo que 
muchas veces es inculcado desde 
nuestros hogares.

“Buscamos que estos 
encuentros nos permitan 
identificar qué hemos hecho y qué 
nos falta hacer, pues aún existe 
acoso, violencia y maltrato en el 
noviazgo. Hago votos porque  
estas sesiones ayuden a que 
la equidad de género permee en la 
comunidad y se logren concretar 
los cambios que buscamos como 
institución” señaló.

La conferencia corrió a cargo de 
Benno de Keijzer Fokker, docente-
investigador del Instituto de Salud 
Pública de la Universidad Veracruzana 
y Coordinador del Área de 
Comunicación y Educación en Salud.

En la charla mencionó que 
las normas sociales se inculcan 
desde el hogar y tienen un peso 
específico muy importante para los 
miembros de la familia. “Ejemplo 
de ello es la forma de jugar de los 
más pequeños, pues es mal visto 
que un varón juegue con muñecas 
o que una niña quiera practicar 
futbol”, comentó.

El académico sostuvo que 
la cultura es más radical que 
la naturaleza, pues como 
integrantes de una sociedad 
estamos educados para definir y 
clasificar. Cuando transgredimos 
los límites impuestos a cada rol, 
explicó, se activan los mecanismos 
estereotipados con los cuales 
crecimos, haciéndonos reaccionar 
como “la policía del género”.

Enfatizó que en la 
masculinidad de muchos jóvenes 
se restringe la expresión de 
emociones como tristeza, miedo 
y ternura, y se estereotipa la 
conducta sexual a través de roles 
rígidamente establecidos.

Esta situación provoca 
factores de riesgo para las 
mujeres, como embarazos 
no deseados, infecciones de 
trasmisión sexual y distintas 
formas de violencia.

Para finalizar, definió la 
violencia de género como todo 
acto que produce daño físico, 
sexual o psicológico a la mujer; 
no obstante, reconoció que existe 
un espacio olvidado, pues los 
hombres también pueden ser 
violentados en sus derechos.
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ORQUESTA SINFÓNICA
DE XALAPA
-Jueves 30/19:30 horas
Auditorio Siglo XXI
Ciudad de Puebla
- Viernes 31/20:30 horas
Auditorio de la Normal 
Veracruzana
Director Invitado:
José Areán

CASA DEL LAGO
Prácticas escénicas 
de la Facultad de 
Danza UV
Lunes 27 y martes 28
20:30 horas
Foro Miguel Herrera
Entrada libre

HOMENAJE A
JUAN JOSÉ CALA TAYUD
Miércoles 29
-Mesa redonda 
17:00 horas
Salón de usos múltiples
Conciertos
Foro abierto a partir de 
las 17:00 horas
-Xalli Big Band
-Jorge Mabarak
-Orbis Tertius

JAZZUV
Concierto de maestros
Jueves 30/20:30 horas
Foro Miguel Herrera
Entrada libre

BEISBOL / ORTEUV
Viernes 31/20:30 horas
Foro Miguel Herrera
60 pesos general
40 pesos estudiantes

ORQUESTA DE SALSA
Viernes 31/17:00 horas
Plaza V Centenario
(Día Internacional 
de No Fumar)

¡QUE VIVA EL SON!
Jueves 30 y viernes 31
Coatzacoalcos
Programación del festival:
www.uv.mx/artes
www.uv.mx/quevivaelson

TEATRO
Tres momentos 
de Tennessee
Dir. Alicia Pacheco
Del 16 de mayo
al 2 de Junio
Jueves y viernes
20:00 horas
Sábados y domingos
19:00 horas
Foro Torre Lapham
Unidad de Artes

TEATRO LA CAJA
Ñaca ñaca llegaron
las leyendas
Dirección: Joel Vences
Viernes, sábados y 
domingos del 10 al 
31 de mayo
Viernes 20:30 horas
Sábados y domingos
19:30 horas
60 pesos general
40 pesos estudiantes
e INAPAM

APOYARTE
Orbis Tertius
Sala Tajín
Sábado 1/19:00 horas
(A beneficio de 
Estudiantes, 
Trabajadores y Débiles 
visuales del Estado de 
Veracruz A.C.)

MUSEO DE
ANTROPOLOGÍA
Domingos de Museo
Trío Chopin
Domingo 2/13:00 horas

Cartelera FCAS

Conferencia “El arte como herramienta 
para el desarrollo  
de habilidades infantiles” 
Diálogos, arte y desarrollo infantil es un 
evento organizado por la agencia 360 
Comunicación Integral y se llevará a cabo el 
31 de mayo a las 9:00 horas en la Casa del 
Lago. Para mayor información consultar el 
Facebook 360comin

“Ámbar mexicano: cultura y ciencia” 
Riqueza que trasciende
Organiza la agencia Pitcher Comunicación 
Estratégica, el evento se llevará a cabo el 
31 de mayo a las 16:00 horas en el Centro 
Recreativo Xalapeño. La entrada será 
gratuita, para más información referirse a 
la página www.ambarmx.com, facebook: 
Ámbar mexicano. Cultura y ciencia o al 
correo: pitcher.comunicacion@gmail.com

“Mezcal, gotas de tradición” 
Organiza Agencia Feedback, El evento se 
realizará el 1 de junio a las 10:00 horas, 
en la escuela Industrial Concepción 
Quirós Pérez. Entrada libre. Para mayores 
informes consultar la página www.
agenciafeedback.com.mx

Curso “Competencias básicas en computación y programación para 
personas con discapacidad visual”
Invita el Programa Universitario para la Inclusión e Integración de Personas con 
Discapacidad, se lleva a cabo del 25 de mayo al 27 de julio de 9:30 a 14:30 horas 
en las instalaciones de la Facultad de Estadística e Informática.

Para mayores informes consultar las páginas http://www.uv.mx/piip, https://
www.facebook.com/groups/piipuv/, o comunicarse al 044 2281638374, asi como 
escribir a incluyente0709@gmail.com

Ciclo de conferencias
Convoca la Coordinación de Movilidad Académica y Estudiantil
Poza Rica: 27 de mayo de 11:00 a 13:00 horas. Salas 3 y 2 de 
videoconferencias USBI.

Coatzacoalcos: 29 de mayo de 10:00 a 13:00 horas. Sala 1 de 
videoconferencias USBI.

Presentación de libro La región de Orizaba temas antropológicos 
e históricos
Invita la Facultad de Historia, la develación del texto coordinado por Carlos Serrano 
Sánchez y Yamile Lira López se realizará el 28 de mayo, a las 17:00 horas en  
el Salón Azul de la Unidad de Humanidades. 

Coloquio “La caña de azúcar: dinámicas sociales y espaciales, ayer y hoy”
Participan el Instituto de Investigaciones Histórico-Sociales, el Instituto Nacional de 
Historia y Antropología, el Colegio de Michoacán, A.C., la Universidad Veracruzana 
y Sotaventina, A.C., de Promoción Cultural. Se llevará a cabo 28 y 29 de mayo en el 
Auditorio “Gonzalo Aguirre Beltrán” del Instituto de Investigaciones Histórico-Sociales.

Convocatoria apoyo para congresos
La Coordinación del Posgrado convoca a los estudiantes de la Maestría y el Doctorado 
en Ecología y Pesquerías a concursar por apoyo económico (fondos PIFI) para la 
asistencia, como ponente (primer autor), a congresos. La fecha límite para la recepción 
de solicitudes es el 31 de mayo (vía electrónica a la dirección: posgradoeyp@gmail.com). 

Plaza en CFE
Requisitos: elaboración de pronóstico nacional y regional, manejo de programa 
ArcView, conocimiento básico de páginas web, conocimientos de hidrología, 
manejo de Office y análisis de imágenes de satélite. Interesados comunicarse con 
Leodegario Sansón al correo leodegario.sanson@cfe.gob.mx

Conferencia “Acciones para la salud libre de tabaco”
En el marco del Día Mundial Sin Tabaco, será impartida por María Angélica Ocampo 
Ocampo, del Hospital General de México “Dr. Eduardo Liceaga”, el lunes 27 de mayo a 
las 10:00 horas en el auditorio de la Biblioteca Carlos Fuentes. 

Sugerencias del 27 de mayo al 2 de junio de 2013
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“El arte no debe imponerse, 
tampoco debe parecer un parásito 
del entorno, por eso trato de 
hacer piezas que se integren 
discretamente al espacio”, afirmó 
Abel Zavala respecto de su nueva 
obra Epífita, que será inaugurada el 
martes 4 de junio a las 13:00 horas 
en la galería de la Dirección General 
del Área Académica de Artes de la 
Universidad Veracruzana (UV).

 “Una epífita es una planta que 
vive sobre otra sin parasitarla, 
simplemente utiliza al anfitrión 
como sustento físico pero no le 
roba nada, esto me pareció muy 
interesante para retomarlo y hacer 
una serie de esculturas”, destacó el 
artista plástico egresado de la UV.

Explicó que las piezas son de 
formas simples, blancas sobre 
pared blanca, y aunque al principio 
podrían pasar desapercibidas, 
adquieren importancia al momento 
que las personas voltean hacia ellas. 
Asimismo, puntualizó que están 
construidas de modo tal que se 
activan y adquieren su significado 
al momento del montaje, lo que 
las convierte en expansivas, una 
especie de intervención del espacio.

“El aspecto matérico es algo 
que siempre tengo en cuenta en 
mi trabajo y que enfatizo en esta 
exposición. También me baso en el 
minimalismo y me gusta que lo que 
expondré tenga que ver con el lugar 
donde va.

”La materia está incluida 
porque obtuve arcilla de la loma de 
Rectoría para hacer una pieza que 
se llama Larva rectoría, parte de 
una serie que he trabajado desde 
hace tiempo en cerámica y que es 
una colección de montañas. Me 
interesa mucho que el material diga 
algo, que una parte de lo que estoy 
hablando se incluya en la pieza.”

Zavala señaló que Larvas 
está compuesta por una serie 
de pequeñas esculturas blancas 
en porcelana y una negra que 
contrasta con el resto. Destacó 
que es la primera colección que 
trabaja por su cuenta en su taller “El 
alacrán güero”.

“La idea de la exposición es 
presentar objetos extraños y 
observar cómo reacciona el público 
ante aquello que se nos impone 
como arte, cómo es que muchas 
veces los objetos son ajenos a pesar 
de que surgen de lo cotidiano.

”La exposición fue diseñada 
expresamente para la galería de 
la Dirección General del Área 
Académica de Artes, pero también 
está pensada para adaptarse a otros 

Estrenará su obra Epífita, el 4 de junio

El arte no debe ser un parásito del entorno: Abel Zavala
Puede integrarse al ambiente, en vez de imponerse

ADRIANA VIVANCO

lugares. Es por eso que en agosto se 
presentará en The City University of 
New York”, añadió.

Es la tercera exposición 
individual de Zavala, la primera fue 
Registros, serie de autorretratos en 
óleo, que se presentó en Canadá 
y en Bélgica; la segunda fue 
Guardapelo, exhibida en el Museo 
de Antropología de Xalapa.

Zavala es un artista que gusta de 
experimentar con los materiales y 
en este sentido puntualizó: “Entré 
a la UV con la intención de ser 
pintor, pero me di cuenta que las 
posibilidades son muchas y prefiero 
pensar que es más importante 
la idea y después elegir con qué 
medios se resuelve mejor lo que 
quiero decir.

”Cuando expuse pintura pensé 
que la mejor manera de expresarla 
era el óleo, posteriormente me 
surgieron otras inquietudes, me ha 
interesado mucho el minimalismo y 
el arte matérico, es así como llegué 
a la cerámica, a otros materiales y a 
lo tridimensional.

”En mi obra dejo pistas para 
que la gente capte lo que quiero 
decir, pero finalmente habrá 
tantas lecturas como personas 
vean la obra; me gustaría la vean 
como algo muy discreto, como 
objetos que brotan del lugar, las 
formas son orgánicas y pueden 
ser interpretadas como cualquier 
cosa. Son objetos extraños que se 
integran a un espacio cotidiano; 
en el caso de Epífita, a una oficina 
de la que sale y entra gente todo el 
día”, concluyó.
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Los Talleres Libres de Artes (TLA) 
de la Universidad Veracruzana (UV) 
realizan un gran aporte al modelo 
educativo institucional, toda vez 
que brindan a los jóvenes otro 
tipo de conocimiento y otra forma 
de acceder al mundo a través del 
teatro, la danza, la música y las 
artes plásticas, afirmó Guadalupe 
Barrientos López, directora general 
del Área Académica de Artes.

Durante la inauguración del 
Tercer Encuentro de los TLA en 
la ciudad de Coatepec, dijo que 
se debe valorar de manera más 
amplia el trabajo de los docentes 
que imparten los talleres, pues 

Los sistemas educativos excluyen 
a las artes del currículo formal, lo 
cual obstaculiza el desarrollo de 
la vocación en niños y jóvenes, 
por lo que es necesario encontrar 
una nueva cultura pedagógica 
que promueva la educación 
artística desde la niñez, afirmó el 
bailarín y coreógrafo Mijail Rojas, 
director de Las Sangres, compañía 
de danza de la Universidad 
Veracruzana (UV).

En la charla “La educación en 
las artes”, realizada en el marco del 
Tercer Encuentro de Talleres Libres 
de Artes (TLA), Rojas sostuvo que el 
reto de la educación artística en la 
actualidad es entender y rescatar el 
origen de la necesidad de expresión 
del hombre.

“Estamos eliminando la 
creatividad con una educación que 
estimula el miedo a equivocarse, 
los criterios educativos actuales 
basan el avance en la habilidad 
para la repetición de conceptos y no 
estimulan el aprendizaje mediante 
el ensayo y el error; es necesaria 

Opinaron académicos

Afirmó Guadalupe Barrientos

Educación artística debe iniciar en la infancia

una nueva cultura pedagógica 
que estimule el desarrollo del 
conocimiento a través de la 
experiencia en todas las áreas y la 
expresión artística puede ser la base 

de una educación integral”, sostuvo.
Para Rojas, egresado de la 

Escuela Nacional de Artes de 
Cuba, es importante redefinir los 
parámetros de la formación en artes 

a nivel profesional para ofrecer a 
las nuevas generaciones de artistas 
elementos que les sean útiles a 
la hora de relacionarse con la 
sociedad en la que se desenvuelven.

“Un título no te hace artista, lo 
que sí te hace es la necesidad de 
transformar la realidad. Por eso es 
necesario que en las universidades 
se planteen programas académicos 
que ayuden a los jóvenes no 
sólo dándoles contenidos de su 
disciplina y criterios de técnica, 
sino generando una enseñanza 
que los lleve a visualizar la 
problemática del mundo que 
los rodea, que se formen seres 
comprometidos con la sociedad 
en la que se desenvuelven y con 
interés de generar propuestas que 
la transformen”, afirmó.

Por su parte, Laura Moss, 
académica de la Facultad de Teatro 
de la UV, dijo que persiste una falta 
de reconocimiento y legitimación 
de las profesiones en arte.

“A la fecha es muy común que a 
los artistas no se les considere como 

profesionales que han llevado un 
proceso de educación formal, por 
lo que es necesario que las carreras 
en artes sean legitimadas por los 
propios artistas y se establezcan 
como una opción válida y 
reconocida en el contexto de la 
educación universitaria en general”, 
aseguró.

La actriz y escritora explicó que 
los problemas de la formalidad de 
los tiempos educativos hacen que 
los procesos de creación se vean 
relegados por la enseñanza de 
técnicas.

“La necesidad de cumplir 
con los criterios administrativos 
que se exigen en la enseñanza 
formal, hacen que se enfatice más 
en la enseñanza de una técnica 
determinada que nos permita 
establecer criterios medibles para 
realizar una evaluación, pero como 
docentes es necesario conocer el 
territorio de los procesos creativos 
y fomentar en nuestros alumnos 
las herramientas para que lleguen a 
generar el propio”, afirmó.

TLA contribuyen a la formación 
integral de universitarios

MARCELO SÁNCHEZ CRUZ éstos forman parte del currículum 
universitario del Área de Formación 
de Elección Libre (AFEL).

La actividad de los TLA 
no ha sido estimada en su 
dimensión real, pues además 
de iniciar a mucha gente en las 
distintas disciplinas artísticas, la 
inclusión de estas experiencias 
educativas ha dado un gran 
impulso a la formación integral 
de los estudiantes en todos los 
campus universitarios, explicó.
Barrientos López sostuvo que 
la participación de los grupos 
artísticos ha permitido diversificar 
la oferta académica de los TLA 
en beneficio de la población 
estudiantil.

En la actualidad atendemos 
a siete mil estudiantes, lo que 
significa que ofrecemos materias 
relacionadas con el arte a 10 por 
ciento de la población estudiantil 
de la UV, labor que es más 
destacable si tomamos en cuenta la 
limitada planta docente con la que 
se cuenta, afirmó.

La Directora del Área Académica 
de Artes señaló que los dos 
primeros encuentros, realizados en 
Xalapa y Papantla, respectivamente, 
tuvieron como objetivo reflexionar 
sobre el trabajo realizado en 
los 30 años de existencia de los 
TLA e identificar las condiciones 
de infraestructura y apoyo 
institucional con las que contaban.

En esta edición se definieron las 
nuevas estrategias en la dinámica 
de trabajo de los Talleres.

Debemos iniciar una nueva 
etapa que diversifique el trabajo 
y en el que nuestra comunidad 
académica establezca la ruta 
a seguir, lo que se necesita en 
cuestiones de infraestructura y 
del reconocimiento al estatus 
académico de nuestra planta 
docente. A pesar de lo mucho 
que se ha alcanzado, este proceso 
apenas inicia, aseguró.

En el Encuentro, cuyo tema 
central fue Arte y educación, 
se llevaron a cabo conferencias 
y mesas redondas en las que 
participaron docentes de las sedes 
Poza Rica, Papantla, Veracruz, 
Naolinco, Xalapa y Coatepec, 
así como artistas y académicos 
invitados.

Laura Moss y Mijail Rojas
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El festival ¡Que viva el son!, 
organizado por la Universidad 
Veracruzana (UV), busca abrir un 
espacio para el buen vivir alrededor 
de una de las manifestaciones 
culturales más importantes 
del estado de Veracruz, afirmó 
Guadalupe Barrientos López, 
directora general del Área 
Académica de Artes, durante la 
ceremonia de inauguración del 
evento que inició actividades en 
las sedes de Poza Rica, Papantla 
y Espinal.

“La Universidad Veracruzana no 
deja de lado su obligación social, 
por eso estamos comprometidos 
en la apertura de espacios para 
celebrar una tradición viva, para 
ofrecer un festival que esperamos 
que la sociedad lo asumirá 
como propio, porque el son nos 
identifica como pueblo y como 
comunidad”, aseguró.

Barrientos López dijo que el 
festival busca ser un espacio de 
convivencia y de encuentro para 
la comunidad que comparte todo 
el estilo de vida que implica el son 
y de acercamiento a esta tradición 
para la comunidad universitaria y 
sociedad veracruzana en general.

Por su parte, Caritina Téllez 
Silva, vicerrectora del campus Poza 
Rica-Tuxpan, dijo que la cultura 
tiene el poder de crear comunidad, 
por lo que toda inversión hecha 
en materia cultural debe ser 
considerada de alto valor.

En Poza Rica, Papantla y Espinal

Inició el festival ¡Que viva el son!
“La Universidad ha invertido 

muchos recursos para que el 
festival se realice, la intervención de 
investigadores, talleristas, músicos, 
artistas plásticos y todo el personal 
responsable de la organización 
no es un gasto banal, pues va 
encaminado a fortalecer una 
importante expresión cultural de 
nuestro estado como es el son, en 
todas sus manifestaciones”, explicó.

Luego de la ceremonia 
inaugural, llevada a cabo en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI) de Poza 
Rica, se presentó la muestra 
fotográfica Son de imágenes, del 
antropólogo Román Güemes y  
el artista visual Cristóbal Trejo.

Román Güemes realizó 
un recorrido por la muestra 
explicando cada una de las 
imágenes tomadas en diversos 
lugares de la Huasteca, el 
Totonacapan, el centro y el  
sur de Veracruz.

Por la tarde se realizó la 
presentación de la muestra de 
trajes y música tradicionales de la 
Huasteca y el Sotavento veracruzanos 
Mi segunda piel, presentada por 
el Ballet Folklórico del Puerto 
de Veracruz acompañado del 
grupo Nematatlín, en la que se 
explicaron las diferentes formas 
que adquiere el son en la región 
de Los Tuxtlas, en la zona de la 
cuenca del Papaloapan y en el 
puerto de Veracruz. 

Posteriormente el trío 
Tlayoltiyane hizo una 
presentación de los diversos 
sones huastecos y acompañó 
la versada de Rodolfo Guzmán 
del Ángel, quien fungió como 
conductor de la velada artística 
en la que también participaron el 
trío de huapango Guardianes de 
la Huasteca y el grupo de fusión 
jarocha Guayabera blanca.

Guayabera blanca

Muestra de trajes y música tradiciones Mi segunda piel Aspecto de la exposición Son de imágenes 
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Especialistas en educación artística 
que participaron en el tercer 
Encuentro de Talleres Libres de Arte 
coincidieron en que la construcción 
de metáforas debe ser el elemento 
fundamental de la enseñanza de 
las artes. 

“En la educación artística se 
debe enseñar a crear metáforas con 
la mayor cantidad de elementos 
posibles, pues entre más herramientas 
tengan los jóvenes para expresar sus 
ideas, más rico será el resultado. El 
trabajo del maestro de artes es guiar 
en el conocimiento y el manejo de la 
metáfora”, afirmó el músico Joaquín 
López “Chas”.

El especialista afirmó que la 
comprensión de metáforas es parte 
del proceso de cambio personal que 
provoca el arte, por lo que desde los 
niveles educativos básicos se debería 
hacer énfasis en este elemento 
fundamental de la educación artística. 

“Leer una metáfora es vincularse 
con la sensibilidad del artista, 
donde toda imagen creada, más que 
explicarnos, nos implica a entender 

Construcción de metáforas, fundamental en 
la enseñanza de las artes: Joaquín López

Joaquín López “Chas”, Adriana Castaños y Eduardo Antonio Chávez Silva

lo que se nos dice. Si desde niños 
se fomentara la participación en 
procesos de creación artística, se 
tendría una educación orientada a 
la aprehensión de conocimientos 
mediante la comprensión y el 
desarrollo de metáforas, en lugar de 
la repetición de contenidos, como 
ocurre normalmente”, aseguró.

Eduardo Antonio Chávez Silva, 
experto en educación artística, 
sostuvo que “parte del proceso de 
aprendizaje en las artes se emplea 
para encontrar la forma de decir 
las cosas, el artista aprende 
a crear metáforas para volver 
lo conocido en desconocido, 
mediante las experiencias que 
adquiere en su formación”. 

Por su parte, la coreógrafa Adriana 
Castaños afirmó que los educadores 
en arte deberían enfocarse en el 
proceso de adquirir conocimientos 
mediante el descubrimiento, más que 
en la enseñanza de criterios técnicos.

“La técnica es la herramienta 
para expresar una metáfora, 
en ocasiones en la educación 
formal se pierde de vista que 
lo importante no es formar 
virtuosos, sino artistas capaces de 
expresar sus ideas de la manera 
más amplia posible mediante la 
elaboración de metáforas ricas y 
congruentes con la herramienta 
o el medio con el que se 
manifiestan”, explicó.

En Veracruz, un estado con una 
diversidad cultural y artística –además 
de biológica– tan grande, existe 
una gran necesidad de trabajo de 
campo que registre, reconozca y 
estudie esos fenómenos culturales 
que nos definen como veracruzanos, 
aseguró Guadalupe Barrientos López, 
directora del Área Académica de 
Artes de la Universidad Veracruzana 
(UV) durante la inauguración 
del II Congreso Universitario de 
Etnomusicología, que se desarrolló 
del 20 al 25 de mayo.

“Con esta iniciativa se llena una 
gran necesidad de nuestro estado, 
esperamos que este congreso 
incentive el trabajo de campo, el 
trabajo etnográfico que tanta falta 
hace para registrar y entender 

Veracruz necesita trabajo 
etnomusicológico

la gran riqueza que tenemos en 
Veracruz”, sostuvo.

Barrientos López afirmó que, 
además, el evento es un excelente 
momento para recordar al 
antropólogo y gran conocedor y 
estudioso de la cultura y la música 
huasteca, Manuel Álvarez Boada 
cuyos padres Manuel Álvarez Valdez 
y Lucía Boada de Valdez estuvieron 
presentes en la ceremonia.

“Él formó a muchas 
generaciones de estudiantes en la 
convicción de ir al campo, de hacer 
trabajo etnográfico, de acercarse a la 
gente, a las comunidades, de grabar 
lo que estaba pasando, de tener un 
registro y hacer estudios sistemáticos.

“Esperemos que el recuerdo, el 
trabajo, el empeño, el compromiso 

y la figura que representa Manuel 
Álvarez Boada para todos los 
universitarios que nos dedicamos 
a la antropología, la historia y la 
etnomusicología, impulse a las nuevas 
generaciones que ya trabajan en estos 
temas”, dijo.

La funcionaria universitaria 
aseguró que la segunda edición  
de este congreso es un logro  
muy importante para la Facultad  
de Música, sus estudiantes de 
Educación Musical y de toda la 
Universidad Veracruzana, y dijo que 
es sumamente satisfactorio ver a otras 
instituciones apoyando la iniciativa de 
estudiantes de la UV.

En su intervención, Rafael Toriz, 
director de la Facultad de Música, 
reconoció el trabajo del académico de 
la facultad y etnomusicólogo Randal 
Khol y del grupo de estudiantes y 
egresados, encabezados por Luis 
Alberto Ortega, quien hizo posible la 
realización de este evento.

“Ver que los estudiantes y el 
público en general se acerquen a esta 
forma de entender la experiencia 
artística como una representación 

Guadalupe Barrientos inauguró el congreso

de nuestra realidad y nuestra cultura, 
es sumamente gratificante y muy 
importante para el desarrollo de 
nuestras disciplinas. Esfuerzos 
como éste son vitales para fortalecer 
nuestra identidad, tanto a nivel local 
como regional y sobre todo entre la 
comunidad universitaria”, sostuvo.

Toriz Sandoval dijo que 
el Congreso Universitario de 
Etnomusicología nace de la intención 
de integrar la visión etnomusicológica 
a la experiencia artística-musical y 

responde a la inquietud de músicos, 
estudiantes y público que quieren 
saber qué está pasando en la música 
tradicional y cuáles son sus raíces y 
efectos en nuestra sociedad.

A la inauguración acudieron 
también Lorena Acosta Vásquez, 
jefa de la Unidad de Culturas 
Populares del IVEC; Cristian Melo 
González, subdirector de Desarrollo 
Comunitario del DIF Estatal, y 
Sabino Cruz Viveros, del Museo 
Casa Xalapa. 
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Judokas desde los nueve años de 
edad, Jessica Ivonne Contreras de 
la Cruz y Sara Beatriz Hernández 
Marcial obtuvieron medallas de 
plata y bronce, respectivamente, 
durante la pasada Universiada 
Nacional Sinaloa 2013, 
representando a los Halcones de 
la Universidad Veracruzana (UV ).

“Fue mi mamá quien me llevó 
a entrenar judo a los nueve años 
de edad, al paso de los años mi 
admiración por este deporte 
fue creciendo y logré alcanzar 
grandes triunfos en importantes 

En la Universiada Nacional Sinaloa 2013

Jessica Contreras y Sara Hernández, 
dignas representantes de Halcones

Las ganadoras 
de plata y 
bronce son 
judokas desde 
su niñéz

SANTIAGO MORALES ORTIZ eventos como olimpiadas 
infantiles y juveniles, y ahora 
en la Universiada Nacional”, 
expuso Jessica Contreras y mostró 
orgullosa la presea de plata 
ganada en el máximo evento 
deportivo estudiantil.

Alumna de cuarto semestre  
de la carrera de Químico 
Fármaco-Biólogo, Contreras de 
la Cruz, apuntó que en general el 
equipo de judo le dio importantes 
puntos a la UV, con una medalla 
de plata y dos de bronce,  “fuimos 
con todo, con la mentalidad de 
ganar y regresamos contentos por 
los resultados”.

Destacó que el nivel de 
competencia en Sinaloa fue alto, 
“enfrentamos en la final a Nuevo 
León, uno de nuestros grandes 
rivales, y estuvimos cerca de 
conseguir la medalla de oro”.

Fue la segunda Universiada 
para la deportista, quien tras 
debutar en 2012 logró alcanzar 
sus sueños de obtener una presea 
como universitaria.

Jessica Contreras, quien 
lleva 11 años en este deporte, 
actualmente se prepara para 
competir en la Olimpiada 
Nacional 2013 en Guadalajara, 
donde representará a Veracruz 

con grandes posibilidades 
de lograr más medallas en la 
categoría Élite, de 52 kilogramos.

La joven reconoció el gran 
trabajo de sus entrenadores, que 
a lo largo de su trayectoria han 
sido parte fundamental para 
lograr los triunfos: “He tenido dos 
hasta el momento, de quienes he 
aprendido grandes cosas: Ismael 
Hernández y Agustín de la Cruz”.

Por último, agregó que no ha 
sido fácil combinar el estudio con 
el deporte. “Estar en la carrera 
implica más trabajo. Después 
de la escuela me voy a los 
entrenamientos, todo el día estoy 
fuera de casa, es muy casando 
pero me gusta”.

En tanto, Sara Beatriz 
Hernández Marcial, quien  
estudia el segundo semestre  
de la Facultad de Psicología,  
está motivada tras lograr  
medalla de bronce en su  
primera Universiada.

“Fue un evento de alto nivel 
en el que enfrentamos a fuertes 
rivales, en lo personal estoy muy 
contenta por los logros obtenidos, 
pues venía de una lesión en el 
hombro que sufrí en el selectivo 
de la UNAM, pero confié mucho 
en mi técnica y me dio resultado.”

Destacó que espera seguir 
representando a la UV, “vamos 
a trabajar fuerte para la 
Universiada de Puebla 2014, 
donde iremos por las medallas”.

Sobre sus inicios en el judo, 
Hernández apuntó que fue 
desde los nueve años, gracias a 
la invitación de su primo Oscar 
García, quien actualmente forma 
parte de la Selección Mexicana. 
“Fue ahí donde conocí a Jessica 
Contreras, y ya tenemos más de 
11 años de entrenar juntas”.

Señaló que en un principio 
lo tomó como juego o diversión, 
“pero luego me interesé más al 
obtener buenos resultados en los 
torneos, y decidí continuar con 
más dedicación”.

Ganadora de medallas en 
olimpiadas nacionales, la atleta 

también se alista para competir 
en la Olimpiada de Guadalajara, 
donde buscará refrendar la 
plata obtenida el año pasado en 
Puebla, representando a Veracruz 
en la categoría Élite, de menos de 
48 kilogramos.

Reconoció el esfuerzo que 
significa combinar el estudio 
con el deporte: “La verdad ha 
sido muy sacrificado, y más en el 
nivel universitario, pues tienes 
más trabajos que entregar y darte 
tiempo para entrenar y asistir  
a las competencias. Tienes  
que sacrificar viajes y fiestas, 
pues es un deporte muy 
disciplinado, pero me gusta y 
quiero seguir compitiendo”.

Respecto de su entrenador, 
Agustín de la Cruz, la destacada 
deportista dijo que ha sido  
clave en sus triunfos: “Me ha 
enseñado mucho, le agradezco 
por la disciplina y técnica que  
he alcanzado”.

Agregó que las medallas 
obtenidas se las ha dedicado a 
todas las personas que le han 
apoyado como sus padres, 
entrenador y médicos, quienes han 
estado pendientes de su desarrollo.
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Un total de ocho deportistas 
del campus Orizaba-Córdoba 
recibieron el miércoles 22 de 
mayo una beca deportiva por  
su destacada participación 
dentro de la Universiada 
Nacional 2012.

La vicerrectora Beatriz 
Rodríguez Villafuerte reconoció 
el trabajo del coordinador 
regional de la Dirección de 
Actividades Deportivas de la UV 
(DADUV ), Alberto Coria Bretón, 
y todo su equipo, por el impulso 
que dan a los deportes en la 
región, en busca de que en cada 
una de las entidades académicas 
haya actividades deportivas.

De igual forma, exhortó a 
los deportistas premiados a 
compartir sus experiencias y 
entusiasmo, “todos tenemos que 
sumarnos y reflexionar sobre la 
importancia del deporte, pues  
en todas las facultades tiene  
que existir ese apoyo para 
nuestros estudiantes”.

Por su destacada participación en la Universiada Nacional 2012

Atletas obtuvieron becas deportivas
EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Jennyfer Rosas González

El grupo de nadadores máster 
conformado por los académicos 
Arturo Moreno, Vitelio Ahumada, 
Sergio Castellanos y Armando 

Nadadores máster han ganado más de 150 medallas
Durante 13 años han competido en nacionales 
de la especialidad

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Arturo Moreno y Vitelio Ahumada

Sánchez, han conseguido más 
de 150 medallas a lo largo de 13 
años durante sus participaciones 
en campeonatos nacionales de 
la especialidad, y este año en el 
Nacional de Oaxtepec, Morelos.

Los catedráticos, quienes 
además tuvieron el honor de ser 
portadores de la antorcha de los 
Juegos Olímpicos de México 1968, 
son especialistas en las principales 
pruebas de pecho, mariposa y 
dorso. Además integran el equipo 
más exitoso en la historia de la 
natación máster veracruzana, en 
pruebas 50, 100 y 200 metros.

Sergio Castellanos y Arturo 
Moreno, docentes de la Facultad 
de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia del campus Veracruz, 
iniciaron las competencias hace 
13 años, obteniendo medallas de 
oro, plata y bronce.

Posteriormente se unieron los 
biólogos Armando Sánchez y Vitelio 
Ahumada, del Club Halcones Xalapa, 
motivando a otros destacados 
nadadores del estado a participar en el 
máximo evento deportivo acuático.

Actualmente Moreno Loyo y 
Ahumada Sánchez compiten en 
diferentes pruebas en el Nacional 
Máster de Oaxtepec, Morelos, avalado 
por la Federación Mexicana de 
Natación, donde esperan incrementar 
el número de medallas para la causa 
de Halcones.

Asimismo, aprovechó la 
oportunidad para hacer votos 
y que en el futuro se pueda 
tener en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Ixtaczoquitlán una 
unidad deportiva y cultural  
que potencialice las actividades 
universitarias y fortalezca  
la formación integral de  
los estudiantes.

Por su parte, Yanga Melgarejo 
Ortiz, titular de la DADUV, 
agradeció a los directores, toda 
vez que a través de las tutorías y 
del apoyo de los académicos, los 
deportistas pueden consolidar 
su trabajo y este campus debe 
ser piloto, pues se cuenta con 
el espacio físico para tener una 
de las unidades deportiva más 
importante de la Universidad.

“Este año el campus Orizaba-
Córdoba vuelve a refrendar su 
liderazgo deportivo al lograr 
excelentes resultados en la 
pasada Universiada, no obstante 
debemos seguir trabajando 
para mantener ese nivel y 

poder además incrementarlo 
paulatinamente”, finalizó.

Los deportistas que este  
día recibieron la beca derivado 
del éxito obtenido en la 
Universiada 2012 fueron: José 

Luis Basulto, medalla de  
oro en taekwondo; José  
Eduardo Crivelli Ojeda,  
Jonathan Camacho Zavaleta 
y Enrique Meza Puertos, 
medalla de bronce en futbol 

soccer; Yessica López Cabrera 
y Jaqueline López Cabrera, en 
futbol rápido; José Antonio 
Alarcón García, en beisbol; 
Jennyfer Rosas González,  
en handball.
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Mujeres de El Paisano,  
municipio de Las Vigas de 
Ramírez, entrenan diariamente 
para competir en la carrera  
“La tierra tiene vida, corre 
por ella”, organizada por el 
Voluntariado de la Universidad 
Veracruzana (UV ) y que se 

Lleva seis años compitiendo

No saben lo que sentimos al correr: 
Silvia Vázquez, de El Paisano
La carrera “La tierra tiene vida, corre por ella” se 
realizará el domingo 2 de junio

La fecha límite para inscribirse es el 31 de mayo

En reunión con entrenadores y 
auxiliares técnicos de la Universidad 
Veracruzana (UV), la coordinadora 
de los equipos representativos de esta 
casa de estudios, Maribel Barradas 
Landa, mostró los logros de la pasada 
Universiada Nacional Sinaloa 2013, 
donde se obtuvieron 11 medallas, 
de las cuales cinco fueron de plata y 
seis de bronce, así como el esfuerzo 
de toda la delegación para obtener 
la puntuación de 738 unidades para 
ubicarse en el décimo lugar.

En la sala de juntas de la 
Dirección de Actividades Deportivas 

Inició el trabajo rumbo a Puebla 2014

Evaluaron actuación de 
Halcones en Universiada 2013
SANTIAGO MORALES ORTIZ

Maribel Barradas encabezó la reunión de evaluación

realizará el domingo 2 de junio,  
a partir de las 10:00 horas.

Silvia Patricia Vázquez 
Guzmán, quien lleva seis años 
participando en la competencia, 
expresó: “Empecé a correr porque 
vi que las demás también corrían. 
Nos decían que éramos locas, 

porque aquí correr no es algo 
normal, aquí hacer deporte es 
para las que están ‘chifladas’ de  
la cabeza”.

Tanto ella como las otras 
corredoras eran señaladas por 
otros habitantes de El Paisano, 
“pero nosotras dijimos ‘por  
qué les vamos a hacer caso’, si 
ellos no saben en realidad lo que 
nosotras sentimos al correr. Ellos 
nada más hablan pero nunca han 
experimentado lo que se siente”.

Con ese espíritu Silvia y sus 
compañeras esperan ansiosas el 2 

de junio para participar  
en la carrera y recibir a los  
atletas y público en general 
que acudirán a su comunidad, 
ubicada en las faldas del Cofre 
de Perote, a dos mil 800 metros 
sobre el nivel del mar.

Además de la VI Carrera a 
Campo Traviesa se llevará a  
cabo la IV Caminata Recreativa  
de El Paisano, que permitirá  
a los visitantes conocer la  
belleza del lugar.

Las oficinas del  
Voluntariado UV, ubicadas  
en la calle Adalberto Lara  
número 28, Colonia Aguacatal,  
en Xalapa.

La carrera abarcará seis 
kilómetros, con salida en  
el lugar conocido como La 
Gravera, localizado en la  
división del camino Llanillo-
El Paisano, para finalizar en el 
camino de Pensamientos.

Las categorías son cuatro 
(mujeres de la comunidad, libre, 
femenil y varonil) y se premiará a 
los tres primeros lugares de cada 
una de ellas.

Además, habrá transporte 
gratuito de Xalapa hacia El 
Paisano, saliendo de la USBI  a las 
7:00 horas, y de la Escuela Normal 
Veracruzana a las 7:30. Asimismo, 
se brindará agua y bebidas 
energéticas durante el recorrido 
y se contará con el apoyo de la 
Cruz Roja, aclarando que todos 
los corredores participarán por su 
propia cuenta y riesgo.

La cuota de recuperación  
es de 100 pesos e incluye  
playera conmemorativa,  
número y comida después del 
evento. Para mayor información 
los interesados pueden 
comunicarse al teléfono (228) 
8159004, o a través del correo 
voluntariado_uv@uv.mx

de la UV (DADUV), Maribel  
Barradas indicó que fueron más de 
200 las instituciones que compitieron 
en la justa coordinada por el 
Consejo Nacional del Deporte de 
la Educación, en instalaciones de 
Culiacán y Mazatlán, Sinaloa, donde 
los participantes mostraron un alto 
nivel competitivo.

En esta ocasión la UV  
destacó en deportes individuales 
como taekwondo, judo, atletismo 
y ajedrez, que le dieron las 
preseas, pero los deportes  
de conjunto se hicieron sentir  
al ser convocados varios 
elementos a las pre-selecciones 

nacionales, rumbo al Mundial 
Universitario de Rusia.

En el medallero la UV se colocó en 
el lugar 40, pues faltaron las medallas 
de oro, que en la Universiada 2012 le 
dieron a Halcones una mejor posición.

Las gráficas mostraron que en 
el medallero y puntuación general, 

el dominio fue de la Universidad 
Autónoma de Nuevo León con 98 
preseas y dos mil 440 unidades, 
seguida por la UA de Chihuahua, 
con 43 medalla y dos mil 145 puntos, 
y por la Universidad Autónoma de 
Sinaloa con 43 preseas y dos mil  
28 unidades. 

Medallas de Halcones
Las preseas del representativo UV 
se dieron de la siguiente manera: 
las de plata fueron conseguidas 
por Jessica Ivonne Contreras de 
la Cruz, Cassandra Rocío García 
Rodríguez y José Luis Basulto 
Arévalo, en taekwondo; Diana 
Martínez en atletismo, y Leopoldo 
Aguirre en ajedrez.

Los bronces fueron para Leopoldo 
Aguirre, en ajedrez; Salvador Amor, 
en atletismo; Luis Antonio Aguilar y 
Ulises Román López, en taekwondo, 
y Sara Beatriz Hernández y Emiliano 
López, en judo.

Rumbo a Puebla 2014
Entrenadores y deportistas se 
comprometieron a redoblar 
esfuerzos para mejorar en la 
próxima Universiada Nacional 
de Puebla 2014, y seguir 
representando dignamente los 
colores de nuestra máxima casa 
de estudios.
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